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Diego J. Geniz

El plan especial de tráfico para la
Navidad en Sevilla comenzará a
implantarse mañana, viernes 3
de diciembre. Será la primera fa-
se de un dispositivo que repetirá
el modelo del año pasado. Así lo
anunció ayer el delegado de Go-
bernación y Fiestas Mayores,
Juan Carlos Cabrera, quien pre-
sentó la campaña comercial y de
restauración que se desarrollará
en el Casco Antiguo las próximas
fiestas.

Esta primera fase coincidirá
con el inicio del puente de la
Constitución y de la Inmaculada,
que durará cinco días y en el que
se espera una gran afluencia de
personas al centro de la capital,
donde desde el viernes pasado ya
se encuentra encendido el alum-
brado navideño.

La única novedad que incorpo-
ra este plan es la ampliación del
horario de carga y descarga. La
llegada de camiones para prestar

tal servicio a tiendas, bares y em-
presas se prolongará hasta las
12:00 y la retirada, a las 13:00.
Dicha modificación obedece a la
petición cursada al Ayuntamien-
to por la Confederación Empre-
sarial Sevillana (CES).

Una segunda fase, más restric-
tiva, se establecerá más adelante,
cerca de los días de Navidad,
cuando el acceso al centro de la
ciudad para los vehículos priva-
dos sea mucho más restringido.
En este sentido, Cabrera especifi-
có que, como en años anteriores,
se establecerán 17 puntos donde
la Policía Local vigilará la entrada
de coches particulares al centro.

Respecto al aforamiento que se
estableció en la Navidad de 2020
en algunas calles peatonales, co-
mo Sierpes o Tetuán, el Ayunta-
miento descarta, por ahora, im-
plantar el sentido único en la cir-
culación de viandantes, aunque
esta medida queda a expensas de
la evolución de la pandemia del
Covid, que Cabrera calificó de
“preocupante”.

“Todo dependerá de lo que es-
tablezcan las autoridades sanita-
rias”, señaló el concejal de Go-
bernación, que entiende que en
la situación actual, con el alto
porcentaje de vacunación, no es

necesario retomar las medidas
del año pasado para garantizar la
distancia de seguridad.

Conviene recordar aquí que la
reunión del comité de expertos
que asesora a la Consejería de Sa-

lud mantuvo ayer en el nivel 0 de
alerta a todos los distritos sanita-
rios de la provincia de Sevilla.
Una situación que seguirá vigen-
te, al menos, hasta que concluya
el puente festivo.

El plan de tráfico de Navidad
empezará a activarse mañana
Noseprevéncalles

peatonalesenunúnico

sentidosi laautoridad

sanitariano loaconseja

Se ampliará el horario
de carga y descarga
a petición
de los empresarios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Varias jóvenes se hacen un ‘selfie’ bajo el alumbrado navideño.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La subida de los contagios y la apari-
ción de la nueva cepa Ómicron arrui-
na por completo la recuperación del 
turismo extranjero que venía experi-
mentando Sevilla en los últimos me-
ses y afecta también al nacional. El 
efecto empieza a notarse ya en las re-
servas para Navidad y el puente de la 
Inmaculada, que comenzará este fin 
de semana. Algunos hoteles de la ciu-
dad han empezado a recibir cancela-
ciones, especialmente de grupos, que 
suelen contratar el alojamiento con 
más antelación. 

Este giro en la evolución de la pan-
demia ha tenido especial impacto en 
los mercados emisores más cercanos 
como Reino Unido, que recupera las 
cuarentenas e impone las pruebas de 
PCR para entrar en el país a todos los 
viajeros, incluidos los que tienen la 
pauta completa de vacunación. Tam-
bién aumenta las restricciones el ve-
cino Portugal, que ya pide pruebas 
negativas de PCR a los que regresan, 
aunque de momento ninguno ha ce-
rrado las fronteras, sólo Marruecos 
ha tomado esa drástica decisión jus-
to en el momento en el que más ha-
bía aumentado la conectividad con 
la capital andaluza. Desde el último 
fin de semana de octubre hay rutas 
directas con Tetuán, Tánger, Oujda, 
Fez, Rabat, Marrakech y Agadir, to-
das operadas por Ryanair, que solían 
tener un buen nivel de ocupación. 
Tanto es así que el aeropuerto de San 
Pablo había adaptado su operativa 
para atender mejor a los pasajeros 
que viajan con equipajes más volu-
minosos.  

El presidente de la Asociación de 
Hoteles de Sevilla, Manuel Cornax, 
asegura en declaraciones a ABC que 
«desde que se abrió la movilidad el 
turismo se ha ido reactivando en la 
ciudad» que vivía ahora un momen-
to de mucho optimismo. De hecho, la 
última Encuesta de Ocupación Hote-
lera del INE reflejaba esa esperada re-
cuperación de visitantes internacio-
nales que colocaba a Francia como 
primer país emisor, seguido de Esta-
dos Unidos. «Era notoria la presen-

cia de anglosajones en la ciudad, tan-
to los que venían de Reino Unido 
como de Norteamérica, pero el au-
mento de contagios y la llegada de 
una nueva cepa, irremediablemente, 
va a afectar a la actividad, lo que no 
sabemos es cuánto», señala Cornax. 
En todo caso, el portavoz de los ho-
teleros sevillanos se muestra parti-
dario de la adoptar medidas de con-
tención hasta saber la efectividad de 
las vacunas frente a ella, pues «una 
nueva ola con la intensidad de las an-
teriores sería nefasto», considera. 

La previsión de los alojamientos 
para este puente es, por el momento, 
buena, indica, como muestra la en-
cuesta que ha realizado su departa-

mento tras consultar a más de cin-
cuenta asociados. Según indican, es-
peran alcanzar un nivel de lleno del 
75%. Estos datos corresponden a la 
media de las cinco noches que van 
desde el viernes 3 de diciembre has-
ta el martes, 7 de diciembre. Siendo 
las noches del sábado y el domingo 
las de mayor ocupación, que depen-
diendo de la categoría hotelera alcan-
zarán entre el 85% y el 90%.  

También hay que señalar que los 
hoteles de cinco estrellas son los que 

tienen menor ocupación, ya que han 
apostado por subir el precio y no por 
alcanzar alto nivel de reservas, seña-
la este muestreo que ha realizado la 
patronal. A modo de conclusión indi-
ca que «los resultados son satisfac-
torios, pero hay mucha incertidum-
bre hasta el último momento por los 
datos de contagios que se ofrecen es-
tos días» y admiten que ya hay can-
celaciones por contagios, por contac-
tos estrechos o simplemente por la 
incertidumbre.

La nueva cepa de 
Covid arruina la 
recuperación del 
turismo extranjero

∑ Los hoteles de  
Sevilla esperan una 
ocupación del 75% 
durante el puente  
de la Inmaculada

Puente de diciembre 

El sector hotelero de Sevilla espera 
una ocupación del 75% de media en 
los cinco días del puente. Los de 
más lleno serán el sábado y el 
domingo cuando se alcanzará el 
90% en algunos casos. 

Cancelaciones 

Muchos alojamientos admiten que, 
a pesar del buen nivel de reservas, 
ya están recibiendo cancelaciones 
por el miedo a la situación ante el 
aumento de contagios y las noti-
cias de la nueva cepa Ómicron de 
Covid. 

Turismo nacional 

Los profesionales aseguran que en 
Sevilla se está manteniendo el nivel 
de reservas para este puente 
porque las han hecho en su mayo-
ría viajeros nacionales, pero temen 
cancelaciones de última hora ante 
las malas noticias sobre la evolu-
ción de la pandemia. 

Navidad 

Las previsiones para la Navidad sí 
son más pesimistas, sobre todo 
porque hay muchas reservas de 
grupos para cenas o fechas como el 
31 de diciembre. Este periodo 
servía para coger algo de oxígeno 
que les ayude a pasar el invierno 
que es temporada baja y que 
afrontarán con dificultad ante el 
empeoramiento de la situación 
sanitaria.  

AL DETALLE

Una pareja de turistas descansa junto al Ayuntamiento  // RAÚL DOBLADO
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Manuel Ruesga

La negociación del equipo de
Juan Espadas con la izquierda
para sacar adelante las cuentas
de la ciudad para el año que vie-
ne avanzan a fuego lento. El al-
calde socialista, con un pie y me-
dio fuera de la Alcadía, ya cuen-
ta con el respaldo de Podemos a
cambio de la limitación del tu-
rismo, la apuesta por recuperar
los suelos de Tablada para la
creación de un parque periurba-
no o el impulso de un gran plan
para mitigar los efectos del cam-
bio climático. Ahora falta al me-
nos la abstención de los dos con-
cejales de Izquierda Unida, quie-
nes sostienen que el balón está
en el tejado del gobierno muni-
cipal al contar con el documen-
to que recoge sus propuestas y
peticiones. “En cuestión de
unos días se pueden cerrar los
flecos pendientes”, apunta el
primer edil, que anunciará
la fecha de su marcha y
sustituto en el Pleno
que se celebrará antes
de final de año para
la aprobación ini-
cial del presupues-
to para 2022.

El principal hán-
dicap con el que se
encuentra el go-
bierno socialista
en la negociación
es la división inter-
na que sufre Adelante
Sevilla, donde cada
uno de los concejales mi-
ra para un lado distinto. La
mitad del trabajo está listo. El
voto afirmativo de la formación

morada viene tras incorporar los
socialistas a su plan de gestión de
la ciudad para el próximo ejerci-
cio la totalidad de las medidas
propuestas tras un proceso de ne-
gociación que se inició en sep-
tiembre y ha supuesto más de
una veintena de reuniones con
colectivos sociales y organizacio-
nes para recoger sus demandas,
así como sucesivos encuentros
con los delegados municipales.

A la mejora de iniciativas acor-
dadas en años anteriores como el
Plan Respira en lo relativo a movi-
lidad urbana o la consolidación de
la red de Centros Integrales de
Atención a la Mujer en materia de
igualdad, Podemos ha logrado el
compromiso de Espadas para la
apuesta definitiva por recuperar
los suelos de Tablada para la crea-
ción de un parque periurbano; la
reforma del reglamento de sub-
venciones para poner fin a la asfi-
xia económica de los movimientos
sociales y vecinales; o el impulso
de un gran plan para mitigar los
efectos del cambio climático, que
incluye la creación de piscinas re-

creativas, pulmones verdes y bio-
climatización de espacios públicos
en todos los distritos de la ciudad.

El acuerdo que no ha sido fir-
mado por las dos partes incluye
priorizar la vivienda social en ré-
gimen de alquiler como principal
alternativa para combatir la
emergencia habitacional; la am-
pliación de recursos destinados a
mejorar zonas y colectivos desfa-
vorecidos de la ciudad; así como
una estrategia de reordenación
del turismo que incorpora la de-
claración de zonas saturadas pa-
ra impedir la apertura de nuevos
alojamientos turísticos en aque-
llos barrios que superen el 10%
de presión turística sobre el nú-
mero de viviendas residenciales.

Ahora falta la otra mitad. Desde
Izquierda Unida sostienen que “se-
guimos trabajando para conseguir
una mayoría suficiente para apro-
bar los mejores presupuestos para
la ciudad. Ahora mismo el balón
está en el tejado del gobierno mu-
nicipal”. El partido explica que el
documento intenta dar un giro de
180 grados a la política que actual-

mente lleva el PSOE en la ciudad
“para revertir las privatizaciones,
defender los servicios públicos,
dar una respuesta real a los barrios
que llevan años olvidados y avan-
zar con paso firme hacia una ciu-
dad más habitable y sostenible”.

¿Y cómo ve la negociación Es-
padas? El alcalde espera que “en
cuestión de unos días” se puedan
cerrar “los flecos” pendientes. En
declaraciones a los medios tras vi-
sitar las instalaciones de Abengoa
Innovación en la Zona Franca del
Puerto de Sevilla, el socialista
confió en que el acuerdo con IU y
el apoyo de sus dos concejales a
las cuentas municipales sea cues-
tión de “muy poco margen de
tiempo”, recalcando su “respeto”
a los tiempos de cada una de las
fuerzas políticas. “La negociación
tiene que ser completa. Esto nos
puede retrasar unos días la con-
vocatoria del Pleno pero, en el
momento en el que la delegada
de Hacienda tenga la confirma-
ción de que hemos cerrado esos
flecos, se hará la convocatoria”,
explicó el primer edil.

● El acuerdo incluye recuperar los suelos de Tablada
y un plan paramitigar el cambio climático ● Espadas

aún necesita al menos la abstención de los dos ediles de IU

Podemos respalda los presupuestos
a cambio de la limitación del turismo

OTROS ACUERDOS PARA LAS CUENTAS DE 2022

5

POLÍTICAS SOCIALES

Actuaciones en zonas con
necesidadde transformación
Adelante Sevilla apunta que las
políticas de intervención social,
inserción laboral e innovación
social serán prioritarias en la
acción municipal durante el pe-
riodo de vigencia del acuerdo
priorizando las zonas con nece-
sidad de transformación social.
Para ello, se tomarán las si-
guientes medidas: el refuerzo
de la atención a las personas
sin hogar y desconcentración
de los recursos y la creación de
un centro de baja exigencia pa-
ra personas sin hogar. Además,
se desarrollará una campaña
de información de todas las
ayudas y prestaciones sociales
municipales y sobre los dife-
rentes puntos de atención e in-
formación de temas sociales
que ofrece el Ayuntamiento.

CULTURA

Apoyo a la cultura y a
las peñas flamencas
La formación sostiene que la cul-
tura es una señal de identidad de
la ciudad y un importantemotor
económico impulsado por un
sector consolidado, diverso y con
un enorme potencial. “Ante las
consecuencias de la pandemia, el
Ayuntamiento debe reforzar su
apuesta por una programación
amplia, por el apoyo a profesio-
nales, entidades y empresas y
por lamejor gestión de los recur-
sos”. Una de lasmedidas acorda-
das es apoyar a la cultura y a las
peñas flamencas. Adelante
apunta que, para evitar la paulati-
na desaparición a la que se ven
abocadas las asociaciones de ba-
se del flamenco, se debe estable-
cer una línea de subvenciones de
libre concurrencia específicas pa-
ra las peñas flamencas.

Susana Serrano y

Daniel González Rojas,

en el Pleno de noviembre.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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El maltrato al ciudadano es constante, y todo 
ello para proteger intereses ideológicos que 
hunden nuestras finanzas. Lo próximo, dar la 
puntilla a los planes de pensiones privados 

L
AS previsiones de la OCDE sobre el deficiente crecimien-

to de nuestra economía son albarda sobre albarda fren-

te al empecinamiento del Gobierno en negar la realidad. 

Se trata del enésimo organismo internacional o nacio-

nal que desmiente sin ambages ni eufemismos las eufóricas ex-

pectativas del Ejecutivo de Pedro Sánchez, de modo que a final 

de este año nuestra economía habrá crecido un 4,5 por ciento y 

en 2022 lo hará el 5,5, en contraste con el fantasioso 6,8 por cien-

to calculado por el Gobierno para finales de 2021, y del 6,6 para 

el próximo año. El resultado es que aquella esperanza de que 

España sería el país de la zona euro que más crecería –la famo-
sa salida en V de la crisis pandémica– se ha convertido en una 

demoledora falsedad constatada por los expertos. Y no solo por 

la OCDE, sino también por el Fondo Monetario Internacional, 

el Banco de España, el INE o la propia Comisión Europea. 

El empecinamiento del Gobierno en dibujar una realidad vir-

tual para España y un presente del que ‘todos salimos más fuer-

tes’ se ha convertido en un ejercicio retórico de demagogia. Sán-

chez y sus ministros han optado por negar la evidencia y fingir 

que el crecimiento es sólido y constante, lo cual sería menos gra-

ve si no fuesen ya mayoritariamente coincidentes los pronósti-

cos de quienes, como la Reserva Federal norteamericana, sos-

tienen que la inflación ha llegado para quedarse muchos meses 

aún, y que conviene ir retirando estímulos a la economía para 

no crear más burbujas artificiales. España es ya el furgón de cola 

de la Unión Europea, y algo tendría que rectificar para al menos 

parecernos a la Italia de Mario Draghi. Pero para eso hace falta 

un Gobierno que no intente convertir la mentira en propagan-

da, que entienda que el empleo lo crean los empresarios, a quie-

nes maltrata continuamente, y que no se ponga en manos de un 

populismo de extrema izquierda incapaz de entender mínima-

mente qué es la economía. 

La cuestión es grave porque el Gobierno no se hace trampas 

al solitario, sino que miente a la opinión pública a sabiendas de 

que sus datos son falsos. Y eso contamina los Presupuestos Ge-

nerales para 2022, que están en trance de aprobarse en las pró-

ximas semanas. Lamentablemente, este proceso recuerda de-

masiado al que protagonizó entre 2008 y 2010 otro presidente 

socialista, Rodríguez Zapatero, cuando en un ejercicio absurdo 

de negacionismo de la crisis, situó a España al borde del resca-

te de la UE, como había ocurrido con Grecia, Portugal o Irlan-

da. Con los datos de la OCDE, 2022 es ya un año perdido para 

que España regrese a los niveles económicos previos a la pan-

demia. Por tanto, estos Presupuestos son papel mojado antes 
incluso de haber nacido.  

El maltrato económico al ciudadano es constante, y todo ello 

para proteger intereses ideológicos que hunden nuestras finan-

zas. En vista de que ya no rectifica, tampoco puede decirse que 

el comportamiento del Gobierno sea errático. Es deliberada-

mente inconsciente, porque avisos y alertas recibe de todas par-

tes. La ideología ha viciado cada decisión de Sánchez hasta el 

punto de penalizar, y llegar a anular, como avanza hoy ABC, los 

planes de pensiones privados individuales. El proyecto de Pe-

dro Sánchez ya no es ir reduciendo, como anuncia, los incenti-

vos fiscales, sino abocarlos a cero. Lo preocupante no es solo la 

deriva económica, sino el diseño de una economía tan ideolo-

gizada como destructiva en términos de déficit, gasto, deuda 

pública, impuestos y ocultación de la realidad. Ya podría cele-

brar tres Consejos de Ministros semanales, que no arreglaría 

nada.  

NEGACIONISMO ECONÓMICO
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DANIEL CABALLERO / SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
l ahorro privado para la jubi-
lación tendrá fecha de caduci-
dad. El Gobierno quiere dar la 
puntilla a los planes de pen-

siones individuales en el corto y me-
dio plazo y forzar prácticamente su ex-
tinción, en favor de los planes de em-
pleo. El objetivo es que solo sobrevivan 
el llamado superfondo de pensiones 
ideado por el ministro de Seguridad 
Social, José Luis Escrivá, y los planes 
de empresa. La idea ya está en marcha. 

En los Presupuestos de 2021 ya se 
incluyó el primer gran hachazo al aho-
rro privado. Se redujo de 8.000 a 2.000 
euros la deducción fiscal por aporta-
ciones a planes individuales. Y en las 
cuentas de 2022 está previsto que de 
nuevo se aminore esa cuantía hasta 
los 1.500 euros. El Gobierno defiende 
siempre el argumento de que estos fon-
dos de pensiones tienen unas comi-
siones muy altas y que las deduccio-
nes solo benefician a las clases altas. 
La ministra de Hacienda, María Jesús 
Montero, llegó a señalar que sólo el 8% 
de los españoles con planes individua-
les aportaban más de 4.000 euros. En 
la actualidad hay 7,4 millones de par-
tícipes en estos planes. 

Sin embargo, lo que hay en la mente 
del Gobierno no es quedarse ahí. Según 
fuentes cercanas al Ministerio de Asun-
tos Económicos, el objetivo es fulminar 
totalmente los planes individuales, lle-
gando incluso a reducir a cero las de-
ducciones, lo que ‘de facto’ supone po-
ner fin a este tipo de ahorro. En el Mi-
nisterio de Hacienda señalan que es algo 
que ni se ha propuesto ni se ha debati-
do en estos momentos. Primero han de 
aprobar la reducción de los Presupues-
tos de 2022, y esperar al informe del gru-
po de expertos para la reforma fiscal.  

Dicho informe sirve a Hacienda para 
pasar la bola caliente sobre cualquier 
materia impositiva. La ministra Mon-
tero siempre se escuda en que para to-
mar cualquier decisión será necesario 
conocer las conclusiones de los exper-

tos. Algo que sucederá ya en febrero de 
2022; ahí empezará a fraguarse la gran 
revolución fiscal del Gobierno de cara 
a 2023. Aun así, las fuentes consultadas 
no dan por hecho que ese año se culmi-
ne el fin de los planes individuales. 

En el sector asegurador y financie-
ro rechazan de plano toda medida en-
focada a dilapidar los planes indivi-
duales. De hecho, las patronales Inver-
co, Unespa y CEM cargaron contra el 
Gobierno al señalar que bajar la de-
ducción a 1.500 euros ya perjudicará 
a 1,2 millones de trabajadores y afec-
tará también a tres millones de autó-
nomos. Asimismo, las organizaciones 
afirmaron que las aportaciones ya en 
2021 se habrán reducido un 40%. 

Estos sectores, que son los que ges-
tionan los planes individuales, tienen 

una guerra abierta contra el Gobierno. 
Fuentes del sector asegurador se la-
mentan de que ya, «de forma virtual, 
han matado los planes individuales» 
con las decisiones adoptadas. «Lo difí-
cil ya se ha hecho», añaden, dando por 
hecho que el Ejecutivo no tendrá repa-
ro en bajar a cero el incentivo fiscal. 

Pero... ¿cuál es el objetivo real que 
tiene el Gobierno? Pensar ya en un es-
quema más público y colectivo. Hace 
poco más de una semana el ministro 
Escrivá lograba el respaldo del Conse-
jo de Ministros para sacar adelante su 
superfondo de pensiones, un antepro-
yecto de ley de impulso a los planes de 
pensiones de empleo, de espaldas al 
diálogo social, y con el que se busca 
tumbar a los planes privados con co-
misiones más atractivas. La norma del 

que será el primer gran fondo de pen-
siones de empleo público de España 
establece que en ningún caso las comi-
siones devengadas por la entidad ges-
tora podrán resultar superiores al 0,4%, 
mientras que este límite se fija en el 
0,1% para las entidades depositantes, 
lo que arroja un máximo de comisio-
nes del 0,5%, cifra idéntica a la que tie-
nen los planes de empresa y muy por 
debajo de las que se pagan en planes 
de pensiones individuales, del 1,24%. 

En su estructura el superfondo será, 
en la práctica, la suma de varios ma-
crofondos de pensiones para empre-
sas y autónomos con gestión privada 
obtenida por concurso y una supervi-
sión pública. Con esta iniciativa, el Go-
bierno busca ampliar el número de es-
pañoles que tienen un plan de pensio-

El Gobierno quiere fulminar los 
planes de pensiones privados
∑ El Ejecutivo tiene en 

mente llevar a cero  
los incentivos fiscales 
al ahorro individual  
a corto y medio plazo 

∑ Quiere potenciar  
los planes de empleo 
con el superfondo  
de Escrivá, que se 
diseñó al margen  
del diálogo social  

¿Qué beneficios fiscales tienen 
los planes de pensiones?  
Cada vez menos. En 2020, un 
ciudadano podía deducirse en su 
declaración de la renta hasta 8.000 
euros de sus aportaciones a planes 
de pensiones individuales. Esa 
cifra la redujo el Gobierno a solo 
2.000 euros en 2021 y planea 
reducirla a 1.500 en 2022.  

¿Qué intenciones tiene el 
Gobierno?  
El Gobierno quiere echar por tierra 
los planes de pensiones individuales 

ya que considera que sus deduccio-
nes solo benefician a las clases altas. 
El objetivo es que las deducciones a 
corto y medio plazo se reduzcan a 
cero para el ahorro privado. 

¿Cuándo se eliminarían las 
deducciones?  
En febrero de 2022 se conocerán 
las conclusiones del grupo de 
expertos para la reforma fiscal. Se 
espera que buena parte de deduc-
ciones y bonificaciones se vean 
reducidas, eliminadas o replantea-
das, al calor del informe que 

presenten. El Ejecutivo presentará 
su revolución fiscal con vistas a 
2023, pero podría dilatar algo más 
en el tiempo el castigo total a los 
planes individuales.  

¿Qué planes de pensiones son 
los que quiere el Gobierno?  
Quiere potenciar un esquema de 
planes públicos y colectivos. El 
llamado superfondo de pensiones 
de Escrivá, que será, en la práctica, 
la suma de varios macrofondos 
para empresas y autónomos con 
gestión privada y supervisión 
pública. El incentivo de los planes 
de empleo, asimismo, aumentará 
hasta los 8.500 euros.  

INCENTIVOS A PLANES DE PENSIONES 

La vicepresidenta Nadia Calviño (izq.) y los ministros María Jesús Montero y José Luis Escrivá  // GUILLERMO NAVARRO
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LAS CIFRAS DE LOS 
PLANES DE PENSIONES 

1.500€ 
El incentivo fiscal se reducirá 
en 2022, según figura en el 
proyecto de Presupuestos 
Generales del Estado (PGE) 
de 2022. La máxima deduc-
ción que podrá realizarse de 
las aportaciones a planes de 
pensiones individuales será 
de solo 1.500 euros, frente a 
los 2.000 euros de 2021 y los 
8.000 euros que se permitía 
en 2020. 

57% 
Los españoles son los segun-
dos que menos ahorran para 
la jubilación. Un 57% declara 
no ahorrar para el 
retiro, solo por detrás de 
Finlandia. 

20% 
Las aportaciones a planes de 
pensiones individuales no 
paran de caer. En los dos 
últimos trimestre, más de un 
20% en cada periodo. 

nes. entre ellos los autónomos, 
ofreciendo menores comisiones. 

Para justificar su proyecto el Go-
bierno sostiene. por un lado. que el 
sistema privado es regresivo fiscal-
mente. Y por el otro, alude al estan-
camiento observado en los planes 
de empleo. De hecho los Presupues-
tos para 2022 incluyen que las de-
ducciones por aportaciones a los 
planes de empresa se revisarán al 
alza, desde 8.000 hasta 8.500 euros. 

También argumenta el Ejecutivo 
que a lo largo de los años los planes 
de empleo han perdido peso relati-
vo respecto del total de planes, pues-
to que representaban un 50% del to-
tal de la previsión social comple-
mentaria al inicio de los años 90, 
mientras que ahora han descendi-
do a un porcentaje del total de acti-
vos gestionados algo superior al25%. 

La precipitación con la que el Go-
bierno ha aprobado esta norma ha 
generado malestar entre los agen-
tes sociales, que asistieron con sor-
presa al pistoletazo al superfondo 
sin su conocimiento. Un malestar 
amplificado en las filas empresa-
riales, que han remarcado que esta 
medida no tenía que estar lista has-
ta junio de 2022, según se compro-
metió con Bruselas. Ni las formas 
ni el fondo han convencido a la 
CEOE. Su presidente, Antonio Ga-
ramendi, llegó a decir que vigilará 
el nuevo instrumento ante el ries-
go de «competencia desleal>> con el 
sector privado y no descartó acudir 
ante Competencia. 
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Carlos Herrera lo clavó en la presen-
tación del libro de Mariano Rajoy, ‘Po-
lítica para adultos», en un Casino de 
Madrid hasta la bandera, y con el in-
terés añadido del reencuentro entre 
Pablo Casado e Isabel Díaz Ayuso. «A 
veces se producen encuentros inespe-
rados en Navidad», comentó Herrera, 
mientras Rajoy le escuchaba sin in-
mutarse. «Como si fuese usted Papá 
Noel», añadió el periodista, «ha con-
seguido reunir a la familia, que hacía 
tiempo que no se veía». «¿Estará us-
ted contento?» Y Rajoy se limitó a asen-
tir con ese gesto de ironía y un punto 
de escepticismo que le sale a menudo.  

En ese ambiente tan navideño, hubo 
foto de Casado, Ayuso y Almeida jun-
tos de nuevo. Con sonrisas, sí, pero si 
pudieran medirse de forma objetiva 
no pasarían el corte del aprobado. El 
distanciamiento fue visible, y la ten-
sión también, sobre todo entre la pre-

sidenta madrileña y el alcalde de Ma-
drid. Apenas se miraron cuando se de-
jaron ver en público para las fotos, solo 
se intercambiaron pocas palabras, y 
Ayuso dejó bien claro que prefería ha-
blar con Rajoy, incluso con Casado, an-
tes que con él. La guerra en el PP de 
Madrid está dejando heridas, y una de 
ellas es la relación quebrada entre Ayu-
so y Almeida.  

Como buen anfitrión, Rajoy fue re-
cibiendo a los invitados, con los que 
se fotografió primero por separado. 
Estuvo arropado por muchos de su mi-
nistros, como Íñigo Méndez de Vigo, 
Rafael Catalá, Alfonso Alonso, Íñigo 
de la Serna, Juan Ignacio Zoido, José 
Ignacio Wert y Fátima Báñez, y tam-
bién por su única vicepresidenta, So-
raya Sáenz de Santamaría. También 
estuvo con él en esta ocasión su últi-
mo jefe de gabinete, José Luis Ayllón.  
Rajoy agradeció de manera especial, 
de hecho le mencionó después de for-
ma expresa, la asistencia del presiden-
te de la CEOE, Antonio Garamendi.  

Del PP actual, además de Casado, 
Ayuso y Almeida, acudieron el presi-
dente de la Junta de Castilla y León, Al-
fonso Fernández Mañueco, buen ami-
go del expresidente del Gobierno, al 
que siempre pone como ejemplo de la 
buena política. En la presentación es-
tuvieron también la portavoz del Gru-

po Popular en el Congreso, Cuca Ga-
marra, y los vicesecretarios Pablo Mon-
tesinos, Jaime de Olano y Ana Pastor.  

Charlas de corrillo 
En la foto de familia, hubo un tímido 
intento de Rajoy por situar a Casado 
junto a Ayuso, pero se impuso el pro-
tocolo y el expresidente acabó ‘me-
diando’ entre el líder del PP y Ayuso, 
con Almeida junto a ella. Cuando aca-
baron las fotos de posado, llegaron las 
interesantes, ya que se formaron co-
rrillos: el más observado, el de Casa-
do y Ayuso, que conversaron un par de 
minutos. Mejor dicho, habló el líder 
del PP, mientras a la presidenta ma-
drileña apenas se la veía intervenir. 
Eso sí, sonrieron mucho. Almeida se 
quedó fuera de esa conversación, y pre-
firió charlar un rato con Mañueco, de 
forma ya más relajada. En el salón de 
actos, donde no dejaron entrar a los 
medios de comunicación, el ‘protoco-
lo’ volvió a imponerse en el orden de 
los asientos. Entre Ayuso y Casado se 

sentó la mujer de Rajoy, Elvira Fernán-
dez. Y Almeida, de nuevo junto a Ayu-
so. Lo que se pudo ver en imágenes fue 
sobre todo frialdad entre ellos. 

Rajoy habló de su libro. Al expresi-
dente no le gustan los líos, y menos los 
de su partido. Por la mañana ya había 
dicho en la Cope que «al final, cosas 
como estas acaban arreglándose», en 
referencia a la sangría de Madrid. Es 
decir, el tiempo todo lo cura, y para Ra-
joy ese principio es sagrado. 

Antes de entrar de lleno a hablar de 
la política para adultos, del populismo, 
de la nueva y vieja política y del «atro-
pello» que ha sufrido, según subrayó, 
Don Juan Carlos, pronunció varios agra-
decimientos especiales. El primero, 
para el líder de su partido: «Pablo Ca-
sado debe asumir pronto la presiden-
cia del Gobierno para el bien de todos, 
incluso de los que no le votan», subra-
yó. También mencionó de forma ex-
presa a Isabel Díaz Ayuso, de la que des-
tacó que es una mujer «valiente». «Fue 
capaz de tomar decisiones en momen-
tos muy difíciles, fue objeto de críticas 
absurdas por la izquierda madrileña, 
la que más me sorprendió fue la del 
Zendal, y hoy le agradezco que hoy esté 
aquí y además está ahí», comentó ante 
la presidente madrileña, sentada jus-
to enfrente de él. Sobre el alcalde fue 
más escueto, pero igual de afectuoso: 
«Muchas gracias al alcalde de Madrid, 
se ha ganado el respeto y el afecto de 
muchos, desde luego el mío». 

La presentación del libro acabó con 
un mensaje de optimismo de Rajoy, 
que se contagió a los invitados, por-
que justo cuando concluyó el acto vol-
vieron a juntarse en un nuevo corrillo 
Casado y Ayuso, que charlaron, otra 
vez sonrientes, junto a más dirigentes 
populares durante unos minutos. 

Mariano Rajoy, entre Pablo Casado e Isabel Díaz Ayuso, en la presentación de su libro, ‘Política para adultos’  // ÁNGEL DE ANTONIO

Rajoy logra el reencuentro de 
Casado, Ayuso y Almeida, que 
hacen visible su distanciamiento

∑ Desea que el líder  
del PP sea pronto 
presidente y llama 
«valiente» a la política 
madrileña

«Casado debe asumir 
pronto la presidencia del 
Gobierno por el bien de 
todos, incluidos los que no 
le votan», subraya Rajoy
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ÀLEX GUBERN / ESTEBAN VILLAREJO 
BARCELONA / MADRID 

La Generalitat no quiere blindados del 

Ejército en Barcelona. De manera tajan-

te, el Gobierno catalán ha descartado la 

posibilidad de que en los terrenos que 

dejará libres Nissan en el polígono de la 

Zona Franca pueda llegar a instalarse 
una importante planta de mantenimien-

to de vehículos blindados del Ejército a 

cargo de la UTE Tess Defense (Santa 

Bárbara Sistemas, Indra, Sapa Placen-

cia y Escribano Mechanical & Enginee-

ring). Como informó ABC, esta posibi-

lidad conformaría una de las patas del 

plan alternativo para Nissan que se con-

templa en caso de que la negociación 

con el fabricante chino de vehículos eléc-

tricos Great Wall Motors (GWM) no con-

cluya de manera positiva. 

Desde la Generalitat la respuesta ha 

sido clara. Este proyecto no se contem-

pla, explicaron fuentes del Govern a ABC, 

una negativa que no solo es un portazo 

a cualquier posibilidad de una mayor 

presencia del Ejército en Cataluña –aun-

que solo se trate de una planta de man-

tenimiento– sino a la posibilidad de su-

mar un importante actor industrial y 

los 300 empleos de alta calificación que 

implicaría.  

De hecho, y aunque la propuesta es 

firme, en la nota de prensa que se lan-

zó tras reunirse la mesa de reindustria-

lización que asesora KPMG ni se men-

cionaba. Fuentes conocedoras del en-

cuentro explicaron a este diario que la 

negativa de Natàlia Mas, directora ge-
neral de Industria del Govern, fue tan 

clara como la contrariedad de los repre-

sentantes sindicales. 

En paralelo a la negativa de la Ge-

neralitat, el posicionamiento del Go-

bierno tampoco es claro. Así, desde el 

Ministerio de Defensa se subrayó a este 

diario que el mantenimiento de los 

vehículos pesados del Ejército se rea-

lizará en la futura base logística de 

Córdoba, descartando la posibilidad 

de Barcelona, una posición que choca 

con la del Ministerio de Industria, que 

es de hecho el que propuso la Zona 

Franca como ubicación.  

Sobre la posición de Industria exis-

ten también versiones contradictorias, 

ya que fuentes del Govern afirmaron 

que el representante del ministerio, el 

secretario Raúl Blanco, también dio 

por descartada la posibilidad de que 

lleguen los blindados a Barcelona, tan-

to por la falta de consenso entre las 

administraciones como por cuestio-

nes logísticas y de calendario. Otras 

fuentes por contra matizan esta ase-

veración y apuntaron que todas las op-

ciones siguen abiertas, y que al con-

senso al que se llegó fue el de priori-

zar al fabricante chino, y que las demás 
alternativas se valorarán más adelan-

te. Fuentes empresariales del sector, 

por su parte, ponen también en duda 

la idoneidad de una ubicación, Barce-

lona, lejos tanto de las plantas de fa-

bricación de los blindados como de 

sus acuartelamientos. 

Más opciones 
Tal y como se informó, en la mesa de 

reindustrialización de Nissan se ex-

plicó que junto al mantenimiento de 

los blindados –que ocuparía 150.000 

de los 500.000 metros cuadrados del 

total– se recupera el ‘hub’ de la elec-

tromovilidad liderado por QEV. Tam-

bién entraría en juego un tercer ope-

rador. La cooperativa valenciana de 

supermercados Consum ya ha mos-

trado su interés, así como también a 

socimi Merlin Properties, la gestora 

de espacios logísticos Goodman Lo-

gistics y JLL. Del mismo modo, los bel-

gas Punch, interesados en desarrollar 

vehículos de hidrógeno, y que fue una 

de las opciones descartadas, han vuel-

to a levantar la mano tras las dificul-

tades con GWM. 

En cualquier caso, el citado Plan B 

solo se activaría en caso de que fraca-

se la que es ahora la opción preferen-

te, la de GWM, que ha mostrado su vo-

luntad de llegar a fabricar hasta 

300.000 coches eléctricos al año en 

Barcelona pero exige más ayudas. 

Como explicó este diario, las próxi-

mas horas van a ser decisivas. Por un 

lado, se ha confirmado la contraofer-
ta que se ha hecho al fabricante chi-

no: más ayudas directas, menor pre-

cio por el alquiler del suelo y la valo-

ración de activos heredados de Nissan, 

así como mayor flexibilidad en el com-

promiso de contratar a los trabajado-

res de la plantilla.  

Dicha contraoferta se formalizará 

en una reunión telemática a la que la 

ministra Reyes Maroto y el consejero 

catalán Roger Torrent han emplaza-

do para mañana a la cúpula de la mul-

tinacional nipona.

La Generalitat rechaza la planta 
de mantenimiento de blindados

∑ El Ministerio de 
Defensa también 
descarta la opción  
de Nissan que puso 
Industria sobre la mesa
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E
L Plan de Reactivación Económica
puesto en marcha durante 2021
por la Fundación Cobre Las Cru-
ces para los municipios del entor-
no del complejo minero enfila su

recta final con resultados muy positivos,
según el último balance realizado por el
patronato de la entidad con motivo de la
celebración este sábado 4 de diciembre
de la festividad de Santa Bárbara, patrona
del sector minero.

El programa, con una dotación supe-
rior 800.000 euros, ha permitido hasta
la fecha la puesta en marcha de nuevas
empresas e iniciativas de negocio en Ge-
rena y Guillena, la financiación de un
plan de autoabastecimiento energético
de edificios públicos mediante energías
renovables, así como la ejecución de in-
fraestructuras culturales y sociales en
Salteras y La Algaba.

Este plan forma parte de los progra-
mas de desarrollo que desde hace más
de diez años promueve la Fundación
CLC en la comarca, con una inversión
global superior a los 10 millones de eu-
ros. El objetivo es ayudar a las econo-
mías locales a recuperarse de los efec-
tos de la pandemia del Covid-19, ade-

más de contribuir a fortalecer y diversi-
ficar el tejido productivo local.

Para ello, la Fundación ha contado con
la colaboración de Lee Hetch Harrison,
una de las firmas de mayor prestigio en
nuestro país en programas de reindustria-
lización. Con el impulso de la FCLC y la
experiencia de LHH se ha ejecutado un
amplio programa de formación, impulso
al emprendimiento y captación de nuevas
inversiones en Gerena y Guillena. En este
último municipio se está acometiendo

también un ambicioso plan para la insta-
lación de paneles solares en 4 colegios (ya
finalizada) y otros 13 edificios municipa-
les, que podrán autoabastecerse con
energías limpias, con una financiación de
180.000 euros por parte de la FCLC.

“Esta comarca ofrece un gran poten-
cial tanto por su localización como por
sus características, por lo que nuestro tra-
bajo es apoyar la generación de nuevas
oportunidades económicas, propiciar
que más empresas se instalen en la zona,

NUEVASEMPRESASENELENTORNODECOBRE
LASCRUCESGRACIASALPLANDEREACTIVACIÓN

SECTOR M INERO

3
Obras del nuevo

teatro auditorio

de Salteras.

El programa, conmás
de 800.000 euros,
se desarrolla en
colaboración con
los ayuntamientos

mejorar la formación de los jóvenes y
también dotar a los pueblos de infraes-
tructuras y servicios que permitan mejo-
rar el bienestar de sus vecinos, colabo-
rando así a evitar el despoblamiento ru-
ral”, destaca la gerente de la Fundación,
Ana Esther Pérez Aguilar.

Hay una larga lista de proyectos que
han sido clave en estos últimos diez años
de trabajo de la Fundación, como la Es-
cuela Industrial CLC, que ha formado a
más de 120 jóvenes de la zona en las es-
pecialidades más demandadas y con más
posibilidades de contratación en la indus-
tria sevillana.

También cabe destacar la renovación
integral de la planta de oncología infan-
til del hospital Virgen del Rocío de Sevi-
lla, financiada por CLC en colaboración
con la Fundación Aladina y otros donan-
tes, así como otros proyectos de calado
como la ampliación del polígono indus-
trial de Gerena, la renovación del parque
de Los Naranjos en La Algaba, la bibliote-
ca municipal ‘Emilio Lledó’ de Salteras o
el apoyo a la Escuela de Música o el pro-
grama Supera de apoyo a personas con
discapacidad en Guillena.

PLAN

Incluye la instalación de
renovables, un teatro en
Salteras y un gran centro
asociativo en La Algaba
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M. J. G.

El crucero Azamara Journey re-
gresa a Sevilla tras la pandemia.
Este jueves atracará en el Muelle
de las Delicias procedente de
Portimao y zarpará el sábado
rumbo a Málaga. Una escala que
no sólo confirma la recuperación
del sector, pues ya son seis los
cruceros que han visitado la capi-
tal desde la pandemia, también
las estancias más largas y la de-
sestacionalización que registra
este segmento turístico. De he-
cho, es la primera vez que un cru-
cero hace escala en Sevilla en el
mes de diciembre, según confir-
man fuentes de la Autoridad Por-
tuaria.

A bordo de esta embarcación
de alta gama viajan 178 pasaje-
ros, principalmente británicos,
norteamericanos, belgas y holan-
deses; y más de 300 tripulantes.
El pasado 10 de noviembre visitó
el Puerto de Sevilla su gemelo, el
Azamara Quest, que pasó tam-
bién dos noches en la capital an-
daluza.

El primer crucero en atracar en
Las Delicias tras la pandemia fue
el Clio, a finales de septiembre.
Hasta entonces, sólo La Belle de
Cadix, que tiene base en la capi-
tal, había reanudado sus viajes
en la pandemia. De hecho, este
crucero se convirtió hace un año
en el primer barco de turistas que
retomaba su actividad en Espa-
ña. En concreto, el 8 de septiem-
bre regresó a Sevilla tras concluir
su primera travesía durante la
pandemia, que obligó a suspen-
der estos viajes al decretarse el
estado de alarma. El Jacques Car-

tier atracó el 4 de octubre y en no-
viembre lo han hecho el Silver
Shadow, el día 7; y los exclusivos
Hebridean Sky y Azamara Quest
el día 10. Antes, a partir de junio,
los primeros turistas llegaron en
barco a Sevilla a bordo de yates y
megayates y ya han sido cuatro
embarcaciones este tipo las que
han atradado en la capital.

El Puerto de Sevilla tiene un
margen de crecimiento en el trá-
fico de cruceros muy elevado y
está apostando por este segmen-
to turístico de lujo para diversifi-
car sus ingresos.

Sevilla recibe por primera vez un
crucero en el mes de diciembre
El ‘AzamaraJourney’

atracaráhoyenLas

Deliciasyzarparáel

sábadorumboaMálaga

EFE

Una imagen del ‘Azamara Journey’ durante una escala en Sevilla en 2018.
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J. Muñoz · D. J. Geniz

La obligatoriedad de presentar el
certificado Covid en determina-
dos lugares públicos sigue siendo
uno de los asuntos de actualidad
en España después de haberse
impuesto en numerosos países de
Europa. Las comunidades autó-
nomas, según el nivel de circula-
ción del virus, exigen la presen-
tación de este carné, que informa

del correcto estado inmunológi-
co de su portador. En Andalucía,
la Junta remitió el martes a la
Justicia que ratificara la implan-
tación de la obligatoriedad de di-
cho certificado para acceder a los
centros sanitarios y sociosanita-
rios, extremo al que la Fiscalía
Superior de Andalucía dio ayer
su aval. Sólo falta que el TSJA dé
su visto bueno.

La Fiscalía dio ayer el beneplá-
cito para la implantación del pa-
saporte Covid para el acceso a las
residencias y a los hospitales. En
un escrito dirigido a la Sala de lo
Contencioso-Administrativo del
TSJA, el Ministerio Público soli-
citó la ratificación efectiva de la

medida al considerar que cuenta
con una “habilitación legal sufi-
ciente y resulta proporcionada
ante la compleja situación de
riesgo sanitario en la que aún nos
encontramos”, al tiempo que la
restricción que establece dicha
norma es “totalmente apta y efi-
caz para la finalidad perseguida
en defensa de la salud pública y
el interés social”.

La Fiscalía, que justifica en su
escrito la proporcionalidad de la
medida con varios argumentos
de caracter jurídico, cita también
al Tribunal Supremo, que consi-
dera que en situaciones de pan-
demia no puede defenderse el
derecho a la intimidad frente el

derecho a la vida o a la protec-
ción de la salud pública.

Los hosteleros andaluces piden
más y solicitaron a la Junta que
establezca la obligación de pre-
sentar el certificado Covid en sus
negocios. Así lo anunció ayer el
vicepresidente de la federación
de hostelería de Andalucía, Anto-
nio Luque, quien exige las mis-
mas condiciones que el Ejecutivo
autonómico pretende implantar
para el acceso a hospitales y resi-
dencias.

Luque reconoció que durante
las últimas semanas han mante-
nido conversaciones con la Junta
para lograr un consenso al res-
pecto, evitando en todo momen-
to la propuesta de restricciones
en sus establecimientos y, en su
lugar, obligar a portar el pasapor-
te que certifica la vacunación y
que da “seguridad” a los emplea-
dos de bares y restaurantes y a
sus comensales.

La Fiscalía avala el carné Covid
para las residencias y hospitales
Lasasociacionesde la

hosteleríapidenextender

laexigenciadel certificado

asusestablecimientos
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Moreno confirma la intención de pedir el certificado Covid en ocio
nocturno y hostelería
original

Ha recordado que la Junta ya ha pedido el aval del TSJA para exigir el certificado Covid para
acceder a hospitales y residencias de mayores

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, ha confirmado este miércoles que el Gobierno
andaluz "probablemente" solicitará al Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA) el aval
jurídico necesario para que se pueda exigir el 'pasaporte' o certificado Covid de vacunación
para acceder "al ocio nocturno y la restauración" en la comunidad autónoma, atendiendo así a
una propuesta del propio "sector de la noche" andaluz.
Así lo ha expuesto Juanma Moreno en una entrevista este miércoles por la noche en La Sexta,
en la que ha recordado que la Junta ya ha pedido el aval del TSJA para exigir el certificado
Covid para acceder a hospitales y residencias de mayores, con el objeto de "proteger a los
sectores más vulnerables" de la población ante posibles contagios.
El presidente de la Junta ha reconocido que existe "preocupación" sobre la evolución de la
pandemia, pero ha destacado que Andalucía presenta actualmente la penúltima tasa de
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incidencia de contagios por cada 100.000 habitantes en los últimos 14 días más baja entre las
comunidades autónomas españolas, por lo que "nos queda todavía recorrido" antes de que la
situación pudiera ser más grave.
En todo caso, Moreno ha puesto de relieve que "el sector de la hostelería y del ocio nos han
pedido" a la Junta que "pidamos" el certificado Covid como obligatorio "para el conjunto de la
noche", una iniciativa que el presidente ha valorado como fruto de "una actitud muy
responsable" por parte de dicho sector.
Al hilo, ha confirmado que por parte de la Junta "ampliaremos probablemente el pasaporte
Covid al ocio nocturno y la restauración al objetivo de poder controlar al máximo los accesos
y, sobre todo, las grandes aglomeraciones".
"Es lo que vamos a pedir al TSJA y esperemos que nos lo conceda", ha apostillado el
presidente andaluz, que al respecto ha lamentado que existe "un poco de guirigay" en relación
a las resoluciones judiciales sobre estos asuntos, y en esa línea ha insistido en señalar que
echa "en falta un criterio común", que las comunidades autónomas pudieran disponer de
"instrumentos desde el punto de vista normativo, jurídico, que nos permitiera que no
estuviéramos al albur de una decisión judicial que a veces se retrasa mucho en el tiempo e
impide que seamos eficientes en nuestra labor de protección"; en suma, "una ley nacional",
según ha resumido.
VACUNACIÓN
Por otro lado, el presidente de la Junta ha comentado que el debate sobre la posibilidad de
hacer obligatoria la vacunación ante la Covid es "imparable" y "no lo debemos parar", y ha
valorado que "afortunadamente en España hay un sentido de la responsabilidad muy acusado,
y de no caer en las trampas de los negacionistas" de la conveniencia de vacunarse para
"protegernos a nosotros y a nuestros seres queridos".
De igual modo, de cara a la próxima Navidad, Moreno ha señalado que "ahora mismo" no
contempla la necesidad de imponer restricciones en Andalucía en relación a horarios o aforos
a tenor de la evolución de la pandemia. Así, se ha mostrado confiado en que "las medidas
que se están tomando" y "la hipersensibilización que ha habido en la sociedad" con la nueva
variante 'Ómicron' del coronavirus "nos va a ayudar muchísimo".
Así las cosas, Moreno descarta la necesidad de imponer restricciones en Navidad en
Andalucía "salvo que la Organización Mundial de la Salud nos diga que no nos protege" la
vacunación ante "esta nueva variante" del coronavirus, o que "haya una escalada monumental"
de contagios, según ha apostillado antes de defender que "la sociedad se merece un cierto
relajo" porque está "muy agotada" de la pandemia.
CONVOCATORIA ELECTORAL EN ANDALUCÍA
En otro orden de cosas, sobre la fecha de las próximas elecciones andaluzas, y cuando este
jueves, 2 de diciembre, se cumplen tres años de los últimos comicios autonómicos, el
presidente de la Junta ha recordado que serán "en 2022, eso es seguro", y ha insistido en
señalar que va a "intentar mantener el gobierno" que preside "hasta donde pueda".
"Lo he dicho muchas veces, creo que en Andalucía ahora mismo no hay una necesidad
electoral, estamos arrinconando a la pandemia, estamos muy pendientes de incorporar los
fondos europeos", y "voy a intentar mantener la gestión", ha añadido.
A la pregunta de si "antes de Semana Santa" no habrá elecciones en Andalucía ha
respondido que "estoy convencido de que no, salvo que no pueda hacer ni siquiera una
modificación de crédito", y al respecto ha agregado que aspira "a que tanto a mi derecha
como a mi izquierda" los grupos políticos "sean lo suficientemente responsables, sensatos y
coherentes para que antepongan los intereses de los andaluces a los de sus siglas y los
propios".
Finalmente, a la pregunta de si las elecciones andaluzas serán en el "primer semestre" de
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2022, Moreno ha respondido que un semestre "es mucho tiempo en política, una eternidad", y
ha concluido apostillando que la fecha de la cita con las urnas en Andalucía "puede ser a lo
mejor en octubre" del año que viene.
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J. J. B./ M. MOGUER 

SEVILLA 

A
ndalucía mantendrá la cali-
ficación de nivel cero de aler-
ta Covid en los 34 distritos sa-
nitarios y áreas sanitarias de 

la comunidad. Así lo decidieron ayer 
los comités territoriales de alerta de 
salud pública, que ayer se reunieron 
para analizar el avance de la pande-
mia de Covid-19. La decisión descarta 
la imposición de medidas o restriccio-
nes en la movilidad, aforos o limita-
ciones de horarios.  

Este mapa de alerta se mantendrá 
hasta la próxima reunión de estos co-
mités, algo que no se espera que ocu-
rra, al menos, hasta mediados de la 
próxima semana. Así, la comunidad 
pasará todo el puente de diciembre, 
fecha clave para el turismo, sin restric-
ciones debido al coronavirus.  

Los comités territoriales, que no se 
reunían de forma presencial hace dos 
meses, pusieron ayer sobre la mesa 
para tomar su decisión no solo la tasa 
de incidencia del Covid a dos sema-
nas, valor que lleva semanas subien-
do. Además, según explicó la Conseje-
ría de Salud, se tuvo en cuenta para 
mantener a toda la comunidad en ni-
vel 0 la incidencia a una semana, a dos 
semanas en el caso de los mayores de 
65 años, las pruebas diagnósticas de 
coronavirus, el número de camas de 
UCI ocupadas por pacientes Covid o 
la cobertura de vacunación entre la 
población andaluza.  

 Así, aunque la incidencia acumu-
lada a dos semanas sube —ayer hasta 
105,9 casos por cada cien mil habitan-
tes frente a los 105,1 del día anterior—, 
el resto de los valores a analizar pre-
sentan una evolución mucho más fa-
vorable. De esta forma, la incidencia 
a una semana bajó ayer por primera 
vez en semanas. Una caída mínima, 
pero que frena la escalada de este va-
lor, que ayer se quedó en 54,2 puntos 
—el día anterior eran 54,3—.  

También hay buena evolución de la 
ocupación hospitalaria. De hecho,  los 
comités valoraron sobre todo las ba-
jas tasas de ocupación de camas hos-
pitalarias, por encima de los datos de 
incidencia que sitúan a 12 distritos sa-
nitarios con tasas de contagios a 14 
días por encima de los 100 casos por 
cien mil habitantes. 

De esta forma, ayer en Andalucía 
había 294 camas hospitalarias ocupa-
das por pacientes Covid. Eso supone 
un 1,7 por ciento solo de la capacidad 
total del sistema sanitario andaluz. 

Como referencia se puede recordar 
que en la tercera ola, la más agresiva 
hasta el momento, llegó a haber casi 
5.000 hospitalizados por coronavirus. 
16 veces más que ahora.  

En el caso de las camas UCI, tam-
bién hay buena evolución. Son 69 los 
pacientes en cuidados intensivos aho-
ra mismo en Andalucía o, visto de otro 
modo, el 3,9 por ciento de todas las ca-
mas UCI disponibles en la comunidad. 
Como referencia, a primeros de febre-

ro eran 724 ingresados en cuidados in-
tensivos, casi 11 veces más.  

Pero, sobre todo, la situación actual 
de Andalucía destaca por su alta tasa 
de protección vacunal. Hasta el 93 por 
ciento de la población objetivo está in-
munizada, lo que funciona como un 
«escudo» que protege a la comunidad 
contra la sexta ola de la pandemia, se-
gún lo definió el martes el presidente 
de la Junta, Juanma Moreno,   

Aunque hay una gran protección 

La Junta recomienda extremar la prevención para mantener a la comunidad en nivel cero en diciembre  // RAÚL DOBLADO

Sin restricciones por 
Covid durante todo  
el puente de diciembre

∑ La Junta mantiene 
a toda Andalucía 
en nivel 0 de 
alerta gracias a la 
baja tasa de 
hospitalizados 
aunque aumentan 
los contagios 

Andalucía llegó a tener casi 
5.000 hospitalizados por 
Covid; ayer eran menos de 
300, según datos de Salud 

Almería, Córdoba, Málaga y 
Sevilla son las cuatro 
capitales con una incidencia 
por encima de cien puntos
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por la vacuna, la incidencia sube por 

encima de cien puntos en varios mu-

nicipios andaluces. Es el caso de Al-

mería (164), Campo de Gibraltar Este 

(239), Córdoba (220), Córdoba Sur (112), 

Condado Campiña de Huelva (163), 

Huelva-Costa (152), Jaén Norte (108), 

Costa del Sol (134), Valle Guadalhorce 

(125), Sierra Málaga (152), Málaga (112), 

Sevilla (132). 

En riesgo extremo 
Solo un municipio con más de 5.000 

habitantes tiene actualmente una tasa 

incidencia superior a 500 y por tanto 

en nivel de alerta muy alto. Se trata de 

Palos de la Frontera, en Huelva, con 

una tasa de 528 casos por 100.000 ha-

bitantes. Según confirmó la Junta, en 

ningún casos se prevén restricciones. 

Tampoco se acordaron medidas espe-

cíficas para los 17 municipios con me-

nos de 5.000 habitantes y brotes por 

encima de la tasa 500. 

Además de este acuerdo, los comités 

trataron en sus respectivos ámbitos el 

Plan de Alta Frecuentación activado por 

la Consejería con motivo del previsible 

incremento de la demanda en urgen-

cias ante la llegada del invierno.

El Hospital Regional de Málaga 
inició ayer el ensayo de la 
vacuna española contra la 
COVID-19, HIPRA, como 
tercera dosis de refuerzo a los 
vacunados con Pfizer. Según el 
jefe de Medicina Preventiva e 
investigador del proyecto, 
Salvador Oña, los voluntarios, 
que han tenido que recibir la 
segunda dosis de Pfizer hace 
más de seis meses, van a 
formar parte de un proceso de 
inmunización que va a llevar 
un seguimiento de hasta un 
año para estudiar la nueva 
dosis española, su seguridad y 
su respuesta (inmunidad). 
Cuentan con voluntarios del 
propio personal sanitario, 
parientes de éstos y usuarios. 

Málaga inicia el 
ensayo de la 
vacuna española
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C. Valdivieso

La pandemia del Covid sigue
disparada en Sevilla, con una
situación muy distinta a la que
había hace tres semanas. La
Consejería de Salud y Familias
de la Junta de Andalucía regis-
tró ayer 167 positivos con res-
pecto a los 213 del martes, tres
nuevos fallecimientos y notifi-
có 81 nuevas altas de pacientes
recuperados de la infección.
Aunque el dato de nuevos diag-
nósticos es el más bajo que se
registra en más de una semana,
la incidencia acumulada es ya
muy alta y, pese a un mínimo
descenso de seis décimas en el
día de ayer, la tasa provincial
de personas con la infección
Covid por cada 100.000 habi-
tantes se encuentra ya en situa-
ción de nivel de riesgo medio;
es decir, por encima de los 100
casos por 100.000 habitantes,
al contabilizar, en concreto,
una incidencia de 102,2.

La situación es muy dispar
por áreas geográficas. De los
cinco distritos sanitarios en
los que Salud divide la pro-
vincia, el de la capital es el pe-
or posicionado, epidemioló-
gicamente hablando. En los
últimos 14 días se han confir-
mado 916 positivos que ha-
cen una tasa de 132,5 casos

por 100.000 habitantes, cuatro
puntos más que el día previo. Los
casos activos superan ya el millar
(1.121) y la incidencia a siete dí-
as está al borde los 70 casos por
100.000 habitantes (68,7).

A continuación, el distrito
Norte es la otra zona sanitaria de
la provincia con peor pronóstico.
También con una tasa de inci-
dencia acumulada a 14 días su-
perior a los 100 casos por
100.000 habitantes (100,7), los
pueblos de la Sierra Norte ha co-
municado 280 positivos en dos
semanas, de los que 133 se han
confirmado en los últimos siete
días.

El resto de distritos sanitarios
afrontan de forma más leve esta
ya más que introducida en la
provincia sexta ola. En niveles de
riesgo bajo (por de debajo de
100) se encuentran el Aljarafe
con una incidencia a 14 días de
74,5, de 45 si se tienen en cuen-
ta los últimos 7 días; en la zona
Este es de 64,4 y 37,2; y en el Sur,
93,9 y 40,4.

En los hospitales, aunque muy
lejos de situaciones límites, la
provincia empieza el último mes
del año al borde de los 60 ingre-
sos. Son 15 más que hace una se-
mana. Del total de 59 hospitali-
zados, 10 de ellos están en la UCI
por complicaciones con el virus.
Así, según los datos del último
balance de la Junta, la presión
hospitalaria en Sevilla ha suma-
do en las últimas horas once nue-
vos ingresos. Con ellos, la cifra
de asistencia sanitaria desde que
comenzó la pandemia se eleva
hasta las 13.068 personas que
han necesitado hospitalización y
1.269 las que han tenido que en-
trar en las Unidades de Cuidados
Intensivos (UCI), una cifra que
también ha añadido un paciente
más en las últimas horas.

El Covid se dispara en
Sevilla capital, por encima
del millar de casos activos

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Varias personas caminan por la calle sin mascarilla en el entorno de la Catedral de Sevilla.

●Tiene la incidenciamás alta de la provincia
con 132,5 casos●Se relaja el aumento
de casos en una jornada con 167 positivos

Salud evita las
restricciones y
mantiene el nivel 0

La Consejería de Salud descartó
ayer elevar el nivel de alerta en
Sevilla tras la última reunión del
comité de expertos provincial
para analizar la situación epide-
miológica de la provincia tras el
avance progresivo de la sexta
ola. La principal conclusión de
dicho encuentro fuemantener a
toda la provincia en el nivel de
alerta 0 en el que entró hace
dosmeses, cuando la incidencia
de contagios cayó bajomínimos
tras superar la quinta ola. La
misma circunstancia se repite
en toda Andalucía, La Junta es-
grime que esta decisión se
adopta tras el “análisis de los
datos epidemiológicos en sus
respectivos ámbitos de actua-
ción” y “conforme a la Orden de
la Consejería de Salud y Fami-
lias del 7 demayo de 2021 y si-
guiendo los indicadores epide-
miológicos establecidos”.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

H
ace 14 años, Sevilla inaugu-

ró el último aparcamiento 

rotatorio en torno al casco 

histórico. Después de aquel 

estacionamiento subterráneo de José 

Laguillo, el Ayuntamiento de Sevilla 

ha sido incapaz de sacar adelante nin-

gún proyecto que dé solución a un mal 

endémico que sufre la ciudad que se 

agrava por la falta de infraestructuras 

de tráfico. El gobierno municipal de 

Juan Espadas aprobó un ambicioso 

Plan de Movilidad que marca la hoja 

de ruta a seguir y que prevé la cons-

trucción de cuatro parkings en la pe-

riferia del Centro, pero todo sigue en 

el papel. El año 2021 está en su recta 

final y uno de los proyectos estrella de 

este mandato sigue siendo una idea 

cuyos resultados no se ven por ningu-

na parte. El alcalde, que dejará el car-

go en las próximas semanas para op-

tar a la presidencia de la Junta de An-

dalucía, se irá sin haber dejado ni 

siquiera tramitado el de la glorieta del 

Cid, el de Marqués de Paradas, el de 

Torneo o el de San Laureano, los cua-

tro que están previstos.  

Lo único que el Ayuntamiento ha 

avanzado hasta ahora es una consul-

ta pública para determinar el interés 
de la iniciativa privada y las posibili-

dades técnicas y económicas para lle-

varlos a cabo, cuyos resultados han 

confirmado que hay empresas intere-

sadas en algunos de ellos. Ninguno ha 

salido a licitación pese a que al plan 

de aparcamientos se le dio carta de ofi-

cialidad hace dos años y, en el proyec-

to de presupuestos municipales para 

2022 que quiere aprobar el gobierno 

con el apoyo de Adelante Sevilla, no 

hay partidas previstas para iniciar nin-

guna obra.  

Hace ahora un año, el Ayuntamien-

to contaba con la oferta de un promo-

tor, Dornier, que quería construir el 

parking que se ha diseñado en Mar-

qués de Paradas, entre Reyes Católi-

cos y la confluencia con Julio César, 

que tendría 258 plazas. Desde el go-

bierno municipal se aseguraba que se 

estaba a la espera de salir a licitación, 

algo que no ha sucedido. Los prime-

ros trámites para la construcción de 

este aparcamiento no están resultan-

do fáciles ya que, de momento, cuen-
ta con la oposición de los vecinos y co-

merciantes de la zona, que traslada-

ron el pasado verano una carta al 

alcalde para mostrar su rechazo. Ar-

gumentan que en la zona hay ya siete 

aparcamientos y que las obras supon-

drían el hundimiento de los negocios. 

Junto a éste, además, se ha plantea-

do otro estacionamiento subterráneo 

en San Laureano, donde actualmente 

se encuentra el aparcamiento en su-

perficie entre Torneo y la gasolinera. 

Este proyecto está vinculado al futu-

ro centro logístico para la carga y des-

carga en el Centro, que se ubicaría en 

la planta-1, mientras que las -2 y -3 ser-

virían como parking subterráneo mix-

to de 400 plazas para vehículos de re-

parto y para la rotación. Fuentes mu-

nicipales informaban a finales de 2020 

que ya estaba en fase de negociación 
con un promotor, pero tampoco ha ha-

bido avances desde entonces.  

El tercer aparcamiento rotatorio 

previsto para esta zona se ha planifi-

cado en el paseo de Torneo, frente a la 

calle Narciso Bonaplata, cuyas obras 

de reurbanización ya están en mar-

cha. Aunque el estacionamiento se des-

vincula de la reforma de este bulevar, 

se pretende que, en el futuro, se apro-

veche el desnivel del suelo respecto al 

paseo de Juan Carlos I para poner en 

servicio 171 plazas de uso mixto, en-

tre rotación y residentes.   

La consulta pública que ha hecho 

el Ayuntamiento al mercado ha servi-

do para delimitar los tres entornos con 

mayores necesidades: el Centro, el Pra-

do de San Sebastián y Triana. En el 

casco histórico se plantearon las tres 

ubicaciones citadas de Marqués de Pa-

radas, San Laureano y Torneo. El pla-

zo de presentación de ofertas, como 

publicó ABC hace unas semanas, se 

cerró con cinco iniciativas, cuatro de 

ellas para el parking de la zona de Tor-

neo, que el Consistorio trabaja para 

sacarlo a licitación.  

Por otro lado, la empresa Dibein si-

gue con la intención de construir el 

subterráneo en la glorieta del Cid, cuya 

ubicación final no está clara porque 

depende, entre otras cuestiones, del 

trazado definitivo de la línea 3 del me-

tro. Así, se analizan diversas zonas 

como la propia avenida del Cid, la ca-
lle Manuel Bermudo Barrera o la pla-

za del Ejército Español. La propuesta 

concreta de Dibein contempla un 

parking robotizado de 394 plazas. Esta 

sociedad, que está dispuesta a inver-

tir 15,3 millones de euros para este sub-

terráneo novedoso de tres plantas, lle-

va en contacto con el Ayuntamiento 

desde hace ya más de dos años. La Ge-

rencia de Urbanismo ha incoado el ex-

pediente de tramitación para ejecu-

tarlo lo antes posible dadas las nece-

sidades imperantes en la zona, por la 

saturación y la falta de alternativas 

para el estacionamiento. 

Plan Respira 
Mientras se sigue retrasando el pro-

yecto de los nuevos aparcamientos, 

que ni Juan Ignacio Zoido ni Juan Es-

padas han sido capaces de sacar ade-
lante, el Plan de Movilidad Urbana Sos-

tenible sí avanza con paso firme con 

el claro objetivo de limitar el uso del 

vehículo privado. Iniciativas como la 

peatonalización de la avenida de la 

Cruz Roja o la licitación de las cáma-

ras que controlarán los accesos al cas-

co histórico y la zona monumental de 

Triana dificultarán la llegada al Cen-

tro. El Ayuntamiento anunció que las 

restricciones de acceso a esta zona co-

menzarán en 2022, sin que para en-

tonces se haya dado alternativa algu-

na para los sevillanos en forma de 

parkings rotatorios, el metro o el tran-

vía, cuya ampliación a Santa Justa está 

también en tramitación y cuenta con 

financiación pero sin que las obras ha-

yan empezado. 

El último presupuesto de 
Espadas tampoco incluye 
dinero para parkings

El plan de tráfico para la Navidad entra en vigor 

E
n Sevilla hay multitud 

de retos que resultan 

enormemente compli-

cados. Estacionar sin que 

aparezca un ‘gorrilla’, cami-

nar por una barriada sin pi-

sar un excremento canino, 

abrir un contenedor con el 

pedal, tardar menos de una 

hora en dar la vuelta a la ciu-

dad por la SE-30, no toparse 

con una rata en un bucólico 

paseo junto al río, encontrar 

un taxi libre un sábado por 

la noche... Pero ninguno tan 

complejo como aparcar cer-

ca del Centro. Ninguno.

Aparcar 

ADRIANO

∑ El alcalde se marchará sin haber 
empezado las obras de ninguno de los 
cuatro aparcamientos que prometió  

∑ Hay cinco empresas interesadas en la 
construcción del de Torneo y la 
glorieta del Cid, pero no están licitados  

Hace 14 años que no se 
construye ningún nuevo  
parking rotatorio en 
Sevilla pese al plan 
anunciado por el PSOE
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ste viernes en una primera fase menos restrictiva  // RAÚL DOBLADO

J. MACÍAS 
SEVILLA 

El plan especial de tráfico para la Na-
vidad se iniciará este próximo viernes 
con motivo del puente de la Inmacu-
lada y se prolongará hasta después de 
las fiestas. Según anunció ayer el de-
legado de Gobernación y Fiestas Ma-
yores del Ayuntamiento de Sevilla, Juan 
Carlos Cabrera, no habrá cambios res-
pecto al del año pasado, salvo el hora-
rio de carga y descarga.  

Pese a ello, y aunque todo irá en fun-
ción a lo que establezcan las autorida-
des sanitarias, que ayer mantuvieron 
el nivel 0 en la provincia y sin restric-
ciones, el Consistorio ha decidido no 
implantar el sentido único que se apli-
có el año pasado en las principales ca-
lles peatonales como Tetuán y Sierpes.  
En esta primera fase de aplicación del 
plan de Navidad, que comienza el vier-
nes y estará vigente hasta el día 17, no 
habrá restricciones de acceso al casco 
histórico aunque sí una especial vigi-
lancia por parte de la Policía Local para 
facilitar la circulación del transporte 
público y la propia movilidad peato-
nal, así como el uso de los parkings sub-
terráneos por parte de los vehículos 
privados y evitar aparcamientos indis-
criminados en lugares prohibidos.  

La prohibición de acceso llegará en 
una segunda fase, que abarcará toda 
la Navidad. Habrá 14 controles en los 
puntos de entrada al Centro, de forma 
que se restringirá la entrada a los vehí-
culos particulares salvo a los residen-
tes. Esto, como ocurre cada año, pro-
vocará un caos de tráfico que suele 
afectar a zonas aledañas. En esta oca-
sión, además, estará agravado respec-
to del año pasado por el hecho de que 
no habrá en principio restricciones sa-
nitarias o, si las hay, serán de menor 
entidad que las que hubo en 2020, lo 
que provocará una mayor afluencia.  

Se le suma, por otro lado, la obra 
que el Ayuntamiento está llevando a 
cabo en la avenida Jiménez-Becerril 
—la continuación de Torneo entre el 
puente de la Barqueta y el del Alami-
llo—, que está cortada al tráfico y eso 
obliga a los vehículos a utilizar la Ron-
da Histórica, que ya de por sí suele es-
tar saturada. La circulación por la Ron-
da de Capuchinos se verá agravada, si 
cabe, por los cambios de sentido que 
se han llevado a cabo recientemente. 
En primer lugar, la peatonalización to-
tal de la avenida de la Cruz Roja, que 
está en obras, y eso hecho que la úni-
ca alternativa sea la avenida de Mira-
flores, ya que la Carretera de Carmo-
na es ahora de sentido único hacia Ma-
ría Auxiliadora.  

La segunda ronda (avenida de Lla-
nes, la Ronda de Pío XII y José Díaz) 
ha pasado a ser de doble sentido de 
circulación para dar mayor fluidez a 
de tráfico a todo este entorno que se 
ha visto afectado por la peatonaliza-
ción de la Cruz Roja y el sentido úni-
co de la Carretera de Carmona.  

En cualquier caso, el plan especial 
de Navidad será una prueba de fuego 
para el Plan Respira que entrará en vi-
gor en 2022 y que prohibirá el acceso 
al Centro en coche sin ninguna alter-
nativa.

El caos de tráfico vuelve 
por Navidad con el corte 
de accesos al Centro

∑ El plan municipal 
coincide con la obra de 
Jiménez-Becerril y los 
cambios en la Ronda

Este viernes entra en vigor 
la primera fase del plan, 
que no contempla los 
sentidos únicos peatonales 
en Sierpes y Tetuán
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Rafael Escuredo, el primer presiden-
te de la Junta de Andalucía y poseedor 
de la primera Medalla Manuel Clave-
ro concedida por el Gobierno de Juan-
ma Moreno (PP), se «ha ocultado mu-
cho tiempo», haciendo caso al filóso-
fo griego Epicuro. Se lo comentaba 
anoche al alcalde de Sevilla y secreta-
rio general del PSOE andaluz, Juan Es-
padas, que se había encargado de pre-
sentarlo en un acto donde el expresi-
dente andaluz hablaba de su libro 
‘Valió la pena. La lucha de Andalucía 
por su autonomía’, escrito «al alimón» 
con el catedrático Juan Cano Bueso. 
«No he querido ser protagonista de 
nada», confesaba. Él no es persona de 
acaparar focos y «aparte que mi par-
tido tampoco me lo ha permitido», aña-
día. Porque aunque está «al tanto del 
pago de las cuotas» como militante, 
sus compañeros de filas se habían ol-
vidado de él, salvo para sacarlo en pro-
cesión como a un santo cada 28-F. «Te-
nía la sensación de ser ese paso de Se-
mana Santa al que le cantan dos saetas, 
lo meten en la iglesia y la catedral y 
hasta el año siguiente», se quejaba.  

Cuando llegaron las primarias del 
PSOE andaluz, que acabó poniendo fin 
a la etapa de la expresidenta Susana 

Díaz, Escuredo decidió «salir de la cue-
va» porque vio facultades en Espadas 
que no eran las de esos costaleros que 
lo sacaban bajo palio. Lo retrató como 
«un político transversal, capaz de au-
nar» y por eso escribió una carta apo-
yándolo en las primarias. Ayer, ya en-
tronizado como líder socialista, infun-
dió ánimos a éste de cara a las 
autonómicas que Juanma Moreno –con 
el que Escuredo «habla y al que respe-
ta»– sopesa celebrar en junio o octu-
bre de 2022: «Sigo creyendo que la pe-
lea no está perdida; puede haber sor-
presas y puedes gobernar Andalucía». 

Escuredo escenificaba así su reen-
cuentro con un partido que durante 
mucho tiempo no había levantado un 
teléfono y que no lo había llamado ni 
para celebrar el 40 aniversario del re-
feréndum de autonomía, dicho por él 
en un acto celebrado el 24 de febrero 
de 2020, donde estaban tres de los cua-
tro expresidentes socialistas de la Jun-
ta, a excepción de Susana Díaz. Espa-
das recibió el «peso del legado» de su 
mentor con ánimo de no defraudar las 
expectativas y le trasladó también el 
«reconocimiento» de su ejecutiva. 

Escuredo relataba sus  vicisitudes 
como presidente en una «Andalucía 
en blanco y negro, del paro, del subde-
sarrollo y la miseria», su enfrentamien-

to con altos mandos del Ejército y su 
abrazo con el obispo de Córdoba José 
Antonio Infantes Florido, a pesar de 
que siempre ha sido «agnóstico». Tes-
tigo de aquellos avatares y chascarri-
llos era el teatro que acogió la prime-
ra sede del Parlamento andaluz entre 
1983 y 1985 y hoy es sede de la Funda-
ción Cajasol en Sevilla, como recordó 
su presidente, Antonio Pulido. En las 
primeras filas, a pesar de que estaban 
jugando los dos equipos de fútbol de 
la ciudad, lo escuchaban miembros de 
la ejecutiva regional del PSOE-A; el lí-
der provincial, Javier Fernández; la se-
cretaria regional de UGT, Carmen Cas-
tilla, y la portavoz socialista en el Par-
lamento, Ángeles Férriz, además de 
periodistas como Tom Martín Benítez 
o Rafael Rodríguez, entre otros.  

«Andalucía se lo ganó» 
«Andalucía no luchó por el café para 
todos, eso se lo inventó mi amigo [Ma-
nuel Clavero], luchó por equipararse a 
Cataluña y Euskadi y se lo ganó. A ellos 
le regalaron la autonomía», aseguró. 
«¿Valió la pena la lucha?», se pregun-
tó Escuredo, un día que fue a dar una 
charla a un colegio y el profesor le co-
mentó que los alumnos no lo conocían. 
«Si fuera a la residencia de la tercera 
edad, todos me conocerían», replicó él.  

Espadas confesó que el expresiden-
te le había pedido «enfadado» que la 
lucha autonómica se estudiara en las 
escuelas. Escuredo confesó luego que 
antes se lo había reclamado sin éxito 
a Díaz, Manuel Chaves, José Antonio 
Griñán y Moreno. «Me falta hablar con 
la Iglesia y con las clarisas», bromeó. 

Juan Espadas saca «de la cueva»  
a Escuredo para su campaña 

∑ El primer presidente 
andaluz vaticina 
«sorpresas» en las 
próximas elecciones

De izquierda a derecha, Juan Espadas, Rafael Escuredo y Juan Cano, ayer en la Fundación Cajasol   //  JUAN JOSE UBEDA

El expresidente presenta el 
libro ‘Valió la pena. La 
lucha de Andalucía por su 
autonomía’, escrito con el 
catedrático Juan Cano
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Diego J. Geniz

La fecha del relevo en la Alcaldía
de Sevilla sigue siendo una incóg-
nita. Cuando falta un mes para
que acabe 2021, aún no se sabe
cuándo Juan Espadas entregará
el bastón de mando a su sucesor
que, con toda seguridad, será el
actual delegado de Hábitat Urba-
no, Cultura y Turismo, Antonio
Muñoz. Durante estos meses
también se ha barajado el nom-

bre de Juan Carlos Cabrera, dele-
gado de Gobernación y Fiestas
Mayores, para ocupar el sillón
del regidor hispalense. Pero esta
opción, a día de hoy, se da prácti-
camente por descartada.

No por ello el concejal socialis-
ta deja de responder a las pre-
guntas que le realizan por tal
cuestión. Así sucedió ayer duran-
te la rueda de prensa en la que
Cabrera dio a conocer las distin-
tas campañas que tiendas y bares

desarrollarán en el centro de la
ciudad con motivo de la tempora-
da navideña.

El delegado de Gobernación,
como ya explicó Espadas en su
momento, recordó que esta suce-
sión será una realidad cuando se
aprueben los presupuestos muni-
cipales de 2022, unas cuentas pa-
ra las que el gobierno local busca
ahora el apoyo de diversos parti-
dos. Preguntado por si se ve aún
como alcalde de Sevilla, Cabrera
confesó que tanto él como cual-
quier otro compañero “tiene esa
capacidad”.

No obstante, dejó clara una
cuestión: “Yo soy una persona de
partido y siempre me deberé a lo
que diga mi partido”. En este sen-

tido, hizo hincapié en que “si no
soy yo el elegido, trabajaré con la
misma lealtad para quien sea
nuevo alcalde”.

Con tales declaraciones, Ca-
brera cerró filas sobre el sustitu-
to de Juan Espadas, que con toda
probabilidad será su compañero
Antonio Muñoz. Unas palabras
con las que tambien pretende ce-
rrar cualquier fricción que haya
surgido en el grupo municipal so-
cialista por este asunto, sobre el
que se lleva hablando desde que
el actual regidor hispalense dis-
putó a Susana Díaz el liderazgo
del PSOE andaluz.

El relevo en la Alcaldía hispa-
lense se alarga en el tiempo. Aun-
que hace 15 días se preveía que

Espadas pusiera fecha a la suce-
sión en un acto convocado en Se-
villa Este, a última hora cambió
de opinión. Fue el día después de
que se hicieran públicas las de-
claraciones del vicepresidente de
la Junta, Juan Marín (Cs), en las
que afirmaba que no convenía
que en el último año de legisla-
tuar del actual Gobierno autonó-
mico se aprobaran las cuentas
andaluzas. Unas manifestacio-
nes a las que se aferró el aún al-
calde de Sevilla para argumentar
su permanencia en el cargo has-
ta que no salieran adelante los
presupuestos municipales.

Esta situación de incertidum-
bre, sin embargo, está siendo
cuestionada por los otros parti-
dos políticos e, incluso, por diver-
sos agentes sociales, que conside-
ran que Espadas debe dejar ya el
paso libre a su sucesor en un mo-
mento en el que la ciudad empie-
za a resarcirse de los efectos de la
pandemia, no sin dejar de mirar
las consecuencias que puede aca-
rrear una sexta ola de contagios.

● Cabrera confiesa ser “una persona de

partido y deberse a lo que diga el PSOE”

en el relevo de la Alcaldía de Sevilla

“Si no soy el sucesor de Espadas,
trabajaré con la misma lealtad”

Concurso de
escaparates en el
centro por Navidad

Algo similar a lo que ocurre en
la víspera del Corpus. Tiendas y
bares del centro participarán en
un concurso de escaparates na-
videños. Se trata de una iniciati-
va con la que se quiere fomen-
tar el comercio durante las pró-
ximas fiestas. Quien se lleve el
primer premio recibirá una do-
nación de 3.000 euros por par-
te de La Fundación La Caixa pa-
ra que la entregue a una ONG.
La nueva campaña la presentó
ayer el delegado de Goberna-
ción, Fiestas Mayores y del
Casco Antiguo, Juan Carlos Ca-
brera. También habrá un con-
curso para clientes de bares y
tiendas en el que se les obse-
quiará con rutas turísticas, visi-
tas a casas palacio y noches de
hotel. En esta iniciativa partici-
pan 200 establecimientos.

D. S.

Juan Carlos Cabrera junto a los representantes de las distintas entidades que participan en las campañas navideñas del Casco Antiguo.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

Hoy se cumplen tres años desde las 

elecciones que dieron un vuelco his-

tórico en la política andaluza desalo-

jando al PSOE de la Junta tras 37 años.  

—Haga un balance de estos tres años 
—Me siento feliz de haber podido estar 

en el lugar correcto haciendo lo que de-

bía hacer. La transformación del Go-

bierno del cambio de Moreno y mío está 

dando buenos resultados y va en la lí-

nea de las reformas que acordamos. He-

mos sido el Gobierno del diálogo y las 

reformas, y eso es lo que me transmite 

tambien la gente en la calle. Es cierto 

que no todos pasamos por el mejor mo-

mento en los partidos en los que mili-

tamos pero a Andalucía le va bien. 

—¿Qué logros reivindica para su par-
tido? 
—No habría habido cambio sin Ciuda-

danos Andalucía. Un Gobierno de Vox 

y el PP hubiera sido algo completa-

mente diferente y ya ni le cuento uno 

de Unidas Podemos, IU o Adelante An-

dalucía con el PSOE. Nuestra contri-

bución ha sido generar confianza, es-

tabilidad y gestionar bien. Había que 

hacer reformas que el PP no habría 

hecho solo y que el PSOE nunca hizo. 

Crecemos en empleo más que la me-
dia nacional y llevamos empleo, cre-

cemos en autónomos más que cual-

quier comunidad y llevamos las polí-

ticas en materia de autónomos. Pero 

también creo que en este Gobierno de 

coalición han sido más importante las 

personas que los partidos. Si Juanma 

(Moreno) y yo hubiésemos mirado por 

el interés de los partidos, probable-

mente no hubiéramos llevado a cabo 

esta transformación. Pero hemos sido 

leales y comprometidos y hemos en-

tendido que el cambio pasaba por en-

cima de las siglas de ambos. 

—¿Ya no hay estabilidad política en 
Andalucía? 
—Sí que la hay. Sigue el Gobierno. 

—El presidente ha dicho que las elec-
ciones serán entre octubre y junio... 

—La fecha está en función de las leyes 

que se están tramitando y de los fondos 

europeos para que las elecciones no in-

terrumpan el crecimiento económico 

de Andalucía que es lo más importan-

te. Claro que hemos hablado de las fe-

chas de las elecciones. Una vez que ter-

mine el primer período de sesiones de 

2022 ya será un adelanto técnico.  

—La verdad es que no hay Presupues-
to. Parece ser que tenía usted razón. 
—Nunca confié en que hubiera volun-

tad del PSOE de aprobar o facilitar 

nada. Con la abstención hubiera sido 

suficiente pero cómo lo iba a permitir. 

Era lo mismo que admitir que llevaba 

tres años en un error y que la política 

de acoso y derribo al Gobierno no le 

ha servido de nada. También suponía 

ratificar las políticas de reformas que 

llevamos tres años ejecutando. 

—¿Y Vox? Lo podían haber apoyado 
como los tres anteriores. 
—Yo no me he llevado ninguna sorpre-

sa porque el señor Gavira dijo muy cla-

ro que no iba a aprobar el Presupues-

to y que quería elecciones. Igual que 

Inmaculada Nieto, que dijo que iba a 

presentar una enmienda a la totali-

dad. Yo prefiero esa claridad. Y no ese 

show que nos han montado para que 

se cumplan las premoniciones de este 

humilde consejero. Hoy mismo tengo 
dos preguntas del PSOE y Vox en la co-

misión parlamentaria que es la mis-

ma, literalmente la misma. Cuando 

oigo hablar de la pinza es que es exac-

tamente así. 

—¿No es una estrategia electoral? A 
Chaves le funcionó estupendamente. 
—No. Es una realidad. Que el PSOE y 

Vox se pongan de acuerdo para vetar 

los Presupuestos cuando los dos di-

cen, dicen, que tienen ideologías tan 

diferentes... En el debate del Estado de 

la Comunidad votaron conjuntamen-

te en la mayoría de las propuestas de 

resolución. No creo que Espadas se 

haya sentado con Abascal para poner-

se de acuerdo pero sí han ido a una 

confluencia porque han visto el inte-

rés común de bloquear el Gobierno, de 

derribarlo para ir a elecciones, no me 

cabe ni la menor duda. 

—Entiendo que se presentará a las 
primarias en Ciudadanos. 
—Ya lo dije hace un año. Espero que 

sean cuanto antes y que se presenten 

otros compañeros. 

—Se lo pregunto tras la escena de sofá 
con Bendodo en el Congreso del PP. 
—Si yo estuviera en todas las listas en 
las que me han puesto tendría el don 

de la ubicuidad. 

—¿Es el momento de un proyecto 
como Andalucía suma? 
—Yo voy a ser el candidato de Ciuda-

danos Andalucía si mis compañeros 

lo deciden. Y ya está. En la anterior le-

gislatura iba en las listas del PSOE y 

ahora en las del PP.  PP y Cs somos dos 

partidos diferentes. 

—La verdad es que la situación polí-
tica de Ciudadanos es complicada. 
—Bueno. Hemos tenido días mejores. 

—¿Qué expectativas tiene de cara a 
las próximas elecciones? 
—Mi objetivo, si soy el candidato, es 

renovar el Gobierno de PP y Cs. Este 

Gobierno funciona y a Andalucía le va 

mucho mejor. Hemos hecho un traba-

∑ Reivindica el papel de su partido en la 
gestión de la Junta y, aunque reconoce 
el mal momento de Cs, insiste en 
apostar por el espacio liberal

«Moreno y yo vimos 
que el cambio 
pasaba por encima 
de nuestras siglas»

Juan Marín 
Vicepresidente de la Junta y líder de Ciudadanos en Andalucía

Acuerdo con Moreno 

«Claro que hemos 
hablado de la fecha de 
las elecciones. Y será al 
final del primer período 

de sesiones de 2022» 

Elecciones 

«Mi objetivo es renovar el 
Gobierno de PP y Cs. A 
Andalucía le va mucho 

mejor pero somos 
partidos diferentes» 

La pinza PSOE-Vox 

«No creo que Espadas 
haya hablado con 

Abascal pero ambos han 
visto el interés común de 

bloquear el Gobierno»

√
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jo muy serio y aspiro a seguir con esas 
reformas que no da tiempo en una le-
gislatura. 
—¿No teme que le pase como a Anto-
nio Maíllo con Susana Díaz? Que un 
domingo por la tarde lo llame Juan-
ma Moreno para decirle que va a di-
solver el Parlamento. 
—No. Juanma (Moreno) no va a hacer 
eso. Ni yo tampoco le voy a poner una 
zancadilla a él. Y podíamos haberlo 
hecho cualquiera de los dos. Si yo me 
hubiera dedicado a pensar en otros in-
tereses que no fueran los de los anda-
luces habría sido muy fácil. Pero am-
bos somos leales. 
—¿Cree que eso se lo van a reconocer 
los andaluces en las urnas? 
—No lo sé. No me preocupa. Me preo-
cupa hacer bien mi trabajo. Si deciden 
que me quede aquí, seré feliz. Y si de-
ciden que este Gobierno, o Ciudada-
nos o Juan Marín no tiene que estar en 
este Gobierno, lo respetaré. Eso es la 
democracia. Hay gente que nada más 
que quiere el poder. Cuando llegamos 
al Gobierno decidimos que la priori-
dad eran los andaluces y eso nos ha 
costado disgustos a los dos.

El vicepresidente de la Junta 

desde el balcón de su despacho 

en San Telmo // VANESSA  GÓMEZ
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Pistoletazo de salida para la Feria de 

Abril de Sevilla de 2022. Después de 

que en 2020 y en el 2021 la pandemia 

obligara a suspender las fiestas gran-

des de la ciudad, ayer se inició la cuen-

ta atrás para la edición de 2022 que, si 

ningún repunte del coronavirus lo im-
pide, comenzará en la noche del sába-

do 30 de abril de 2022 con el tradicio-

nal pescaíto y el alumbrado y se pro-

longará hasta el 7 de mayo. 

De momento, en la mañana de ayer  

miércoles comenzaron en los terrenos 

de los Remedios los trabajos prepara-

torios del recinto ferial.  Ya se han pues-

to vallas para acotar la zona, el paso 

previo a comenzar el montaje de la Fe-

ria. 

Según fuentes del Ayuntamiento de 

Sevilla lo que se está haciendo es el 

tratamiento previo al montaje de la 

portada que incluye vallado y plaquea-

do del Real de los Remedios y el corte 

de la avenida además de comprobar 

el estado de la zapata.  

La misma portada 
Primero se está acondicionando la 

zona, como se hace habitualmente an-

tes de comenzar el montaje de la por-

tada y de toda la Feria. Eso incluye 

también la sustitución del cableado 

en la calle Antonio Bienvenida, unos 

trabajos que, según fuentes del Ayun-

tamiento, ya han finalizado. 

Igualmente ya se ha comenzado a 

trabajar en la colocación de los postes 

de madera para colgar los paños de 

bombillas y paraguas de luces así como 

las labores de poda del arbolado de la 

zona. Son los trabajos habituales que 

se hacían siempre antes de comenzar 

el montaje pero que, después de tan-
to tiempo sin celebraciones, han lla-

mado la atención del público que pa-

saba por la zona.  

En cualquier caso, a falta de que se 

ponga una fecha concreta, el Ayunta-

miento de Sevilla ha confirmado que 

el primer tubo de la portada de la Fe-

ria de 2022 se pondrá este mes de di-

ciembre, en las fechas habituales en 

las que solía hacerse antes de la pan-

demia.  

La portada de la Feria 2022 será la 

misma que estaba prácticamente ter-

minada en marzo de 2020 cuando hubo 

que suspender las fiestas por el esta-

do de alarma que se decretó en todo 

el país debido al avance del coronavi-

rus. En este caso la portada que aho-

ra se recuperará para el próximo mes 

de abril es obra del arquitecto sevilla-

no Francisco Javier Navarro de Pablos 

y recrea el edificio del Hotel Alfonso 

XIII, junto a un homenaje a la figura 

del viajero en el V Centenario de la Pri-

mera Vuelta al Mundo. 

Las casetas 
Esto supone que se sigue adelante con 

los planes para que haya Feria y se es-

tán formalizando todos los trámites 

necesarios para ello. En las últimas se-

manas se han iniciado ya las contra-

taciones e incluso el proceso de reno-

vación y solicitud para las casetas se 

ha dado por finalizado. De hecho el 

pasado día 15 de noviembre terminó 

el plazo para la renovación y solicitud 

de estas mismas.  

En ese momento el delegado de Go-

bernación y Fiestas Mayores, Juan Car-

los Cabrera, aseguró que la disminu-

ción de los contagios y la inmunidad 

alcanzada gracias al alto porcentaje 

de vacunación hacía al Ayuntamien-

to de Sevilla ser optimista con respec-

to a la celebración de la Feria de 2022. 

Además, el Ayuntamiento encargó 

el pasado octubre el cartel de las Fies-

tas de Primavera a la pintora María 

Tapia, una joven artista con experien-

cia en el mundo de la cartelería. 

Todo hace indicar que la Feria de 

2022 será una realidad después de dos 

años consecutivos sin celebrar una de 

las fiestas grandes de la ciudad.  Aun-

que en un principio durante los años 

2020 y 2021 hubo planes para celebrar 

la fiesta en otras fechas, como el mes 

de septiembre, ninguna de esas pro-

puestas cuajó. Este año 2021, durante 

la semana que debía ser la Feria, se 

permitió el montaje de «Vive Park», 

un parque de atracciones con noria, 

coches de choque y otras numerosas 

atracciones en la misma zona donde 

se montaba tradicionalmente la calle 

del infierno. Para el próximo año 2022, 

si ninguna variante del Covid lo impi-

de, habrá Feria de abril otra vez.

Colocación del vallado durante la mañana de ayer en el entorno de la calle Antonio Bienvenida  // J.M. SERRANO

Pistoletazo de salida a la Feria de 
2022 con el inicio del premontaje

∑ Comienzan los 
trabajos preparatorios 
acotando el terreno y 
cortando la avenida

El primer tubo de la 
portada se pondrá este mes 
de diciembre después de 
que las contrataciones ya 
hayan comenzado
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Axon Partners Group ha entrado en el 

capital de la startup almeriense Trai-

ningym, experta en digitalizar el nego-

cio de los gimnasios y con 18 millones 

de usuarios en todo el mundo. Sólo en 

España, uno de cada cinco centros de-

portivos trabajan con la aplicación de 

Trainingym. En marzo de 2021, GTAK 

capital (Global Innovación for Sports 

Exercise & Active Living) ya se hizo con 
el 70% del accionariado comprando las 

participaciones de GO Fit.  

La tecnológica almeriense, cofunda-

da por Rafael Martos y Bernado Her-

nández en 2011, tiene sedes en Madrid, 

Almería y México, aunque su platafor-

ma digital de centros deportivos se usa  

en 23 países. Ahora prepara su expan-

sión en mercados internacionales como 

Latinoamérica, Europa y EE.UU. Para 

llevar a cabo esa expansión, Trainingym 

ha levantado una ronda de financia-

ción serie A, que ha liderado Corpora-

ción Bética de Expansión Empresarial 

(Axon), un fondo respaldado por la Jun-

ta de Andalucía para empresas en fase 

de expansión y que cuenta con 25 mi-

llones, de los que 19 millones son apor-

tados por la agencia pública Idea y 6 

millones por inversores privados. 

«Esta ronda de inversión nos permi-

tirá reforzarnos en capital humano, du-

plicando nuestra plantilla y preparan-

do el desarrollo y optimización de nue-

vas funcionalidades, así como la 

expansión internacional», ha declara-

do a ABC Rafael Martos, CEO de la com-

pañía, quien indica que la plantilla cre-

cerá de los 40 trabajadores que tiene 

actualmente hasta los 70. 

Su principal objetivo ahora es mejo-

rar todo su conjunto de productos para 

grandes cadenas y gimnasios. Para ello 

duplicará su departamento de Desa-

rrollo, invirtiendo en él más de dos mi-

llones de euros solo en el próximo año. 

Otro de los grandes hitos en los que ya 

trabaja la compañía es la ampliación 

de mercado. «Donde antes ofrecíamos 

un producto enfocado de forma exclu-
siva para gimnasios y grandes cadenas, 

ahora brindamos la solución para todo 

tipo de negocios fitness que quieren di-

gitalizarse y mejorar los resultados de 

sus negocios; desde personal ‘trainers’ 

(entrenadores), hasta ‘boxes’ (centros 

de crossfit), estudios u otros modelos». 

La tercera apuesta de la compañía 

será su crecimiento a través del desa-

rrollo de nuevos productos y funciona-

lidades. Entre ellos destacan la crea-

ción de un ‘marketplace’ propio, que 

ayudará a los negocios fitness a incre-

mentar sus ingresos por cliente. Aho-

ra, los negocios fitness podrán vender 

sus productos y servicios, tanto pro-

pios como de terceros, a través de esta 

plataforma. 

«Gracias a la entrada de un fondo 

como Corporación Bética de Expansión 

Empresarial, y su dilatada experiencia 

en empresas tecnológicas, estamos se-

guros de que el crecimiento de Trai-

ningym será tan exponencial como in-

novador para el mercado del fitness», 

señala el CEO de la compañía, que fac-

turó el pasado año 1,8 millones. «Des-

de el Fondo Corporación Bética de Ex-

pansión Empresarial, estamos encan-

tados de participar en esta ronda, en la 

que esperamos aportar todo nuestro 

conocimiento y experiencia para que 
Trainingym siga generando impacto 

internacionalmente dando servicio Saas 

al sector del Fitness y bienestar y atra-

yendo talento a Almería  Javier Martí-

nez de Irujo, responsable de Axon. 

«Desde el inicio de la pandemia, Tra-

iningym demostró su resiliencia y agi-

lidad con la puesta en marcha de nue-

vas funcionalidades incrementando 

hasta en un 18% su facturación respec-

to al 2019», señala la compañía. Más del 

50% del capital social de la compañía 

está en manos de GTAK capital (Global 

Innovación for Sports Exercise & Acti-

ve Living), que se hizo con el 70% del 

accionariado comprando las participa-

ciones de GO Fit en marzo de 2021. Aho-

ra GTAK tiene algo menos del 70%, sin 

que se haya hecho público qué porcen-

taje ha adquirido Axon. 

El fondo Axon entra en la 
empresa almeriense Trainingym

∑ Su plataforma 
deportiva la usan 18 
millones de personas 
en todo el mundo 

De izquierda a derecha, Íñigo Colomina, CEO de Gtak Capital, firma que tiene la mayoría del capital de Trainingym; 
Bernando Hernández, cofundador de la startup de Almería, y Rafael Martos, CEO y cofundador de Trainingym  // ABC

Uno de cada cinco 
gimnasios de España tiene 
la aplicación diseñada por 
esta compañía tecnológica 
andaluza
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JoséMiguel Blanco (Efe) EL CAIRO

El presidente de Egipto, Abdelfa-
tah al Sisi, aseguró ayer ante el je-
fe del Ejecutivo español, Pedro
Sánchez, que su país considera a
España como un “socio principal”
para el desarrollo y el progreso
egipcios. Ambos se reunieron en el
Palacio Presidencial de El Cairo
con motivo de la visita oficial a
Egipto del presidente del Gobier-
no. El viaje sirvió para reforzar la
alianza entre los dos países por la
estabilidad en el Mediterráneo.

Es lo que, tras la reunión, trasla-
daron ambos en su comparecencia
para una declaración institucional
y sin preguntas en la que resalta-
ron el papel que las empresas es-
pañolas pueden jugar en el futuro
de Egipto participando en algunos
de los grandes proyectos del país.

La vertiente económica de la vi-
sita de Sánchez implicó su presen-
cia en un foro empresarial junto al
primer ministro egipcio, Mustafa
Madbuli, en el que una decena de
presidentes y altos directivos de
compañías españolas expresaron
su deseo de aprovechar las opor-
tunidades que ofrece Egipto.

PROTOCOLO FINANCIERO

Sánchez anunció que la renova-
ción del actual Protocolo Financie-
ro entre ambos países, que se firmó

durante la visita, incluye un au-
mento de 100 millones de euros en
la financiación actual y se eleva,
por tanto, a los 400 millones. Este
protocolo está concebido para apo-
yar grandes proyectos públicos, y
el Gobierno recalca que es el de
mayor ambición firmado por Espa-
ña y sólo equiparable al suscrito
también con Marruecos.

Al Sisi aseguró que Egipto quie-
re llevar la cooperación bilateral “a
otros horizontes para que España
sea un socio principal” en la senda
del desarrollo y del progreso del
país. El mandatario egipcio invitó
a incrementar las inversiones espa-
ñolas en algunos “proyectos gigan-
tescos” en sectores como los de la
agricultura, el transporte y las
energías renovables.

Más allá del capítulo económico,
Sánchez y Al Sisi abordaron cues-
tiones como la estabilidad en el
Mediterráneo. El presidente del
Gobierno subrayó que España ve a
Egipto como “motor fundamental
de las relaciones con el Mediterrá-
neo y con el mundo árabe. Quere-
mos contribuir a unas relaciones
euromediterráneas mucho más di-
námicas, con una agenda positiva,
que fomente y contribuya a la esta-
bilidad y a la prosperidad compar-
tida a ambos lados del mar que nos
une”, recalcó Sánchez. A su juicio,
España y Egipto tienen la capaci-

dad y la voluntad política para re-
vitalizar esas relaciones.

Por su parte, Al Sisi hizo hinca-
pié en la importancia de encon-
trar soluciones que permitan esa
estabilidad en el Mediterráneo y
ayuden a lograr las aspiraciones
de sus pueblos.

DERECHOS HUMANOS

No hubo referencia alguna en la
comparecencia a la situación de
los derechos humanos en Egipto,
pero fuentes españolas informa-

ron de que esta cuestión se trató
en la reunión y Sánchez recono-
ció a Al Sisi los avances en esta
materia. Sin embargo, le pidió
seguir en ese camino porque cree
que aún queda mucho por hacer.
Los derechos humanos –enfatizó
Sánchez– son una prioridad tan-
to para España como para toda la
Unión Europea.

Al repasar la situación provo-
cada por la pandemia de corona-
virus y la evolución del proceso
de vacunación, el presidente

egipcio agradeció la donación de
4,5 millones de dosis de vacunas
por parte de España a su país.

La lucha contra el cambio cli-
mático fue otro asunto tratado en
el encuentro, máxime teniendo
en cuenta que Egipto será la sede
de la cumbre climática COP27 en
2022. Ante ese evento, Sánchez
ofreció a Al Sisi la colaboración
de España para su organización
tras su experiencia como anfi-
triona de la que se celebró en
2019.

FIRMA DE ACUERDOS

Tras la reunión con el presidente
egipcio, Sánchez mantuvo un en-
cuentro con el primer ministro
egipcio, Mustafa Madbuli y am-
bos presidieron la firma de
acuerdos, entre ellos dos memo-
randos de entendimiento para
aumentar la colaboración en ma-
teria de cultura, deportes y edu-
cación física. Fruto del viaje es
igualmente una declaración con-
junta que incluye la creación del
Comité Empresarial hispano-
egipcio para reforzar la coopera-
ción económica, un comité que
celebrará su primera reunión el
próximo año en España.

En la actualidad, son más de
medio centenar las compañías de
España presentes en el país, y los
sectores en los que el Gobierno ve
más factible aumentar esa pre-
sencia incluyen las infraestructu-
ras de agua, energía eólica, tec-
nología en aerogeneradores y
turbinas eléctricas, fabricación
de aeronaves, trenes y equipos
ferroviarios, y diseño y construc-
ción de buques militares y civiles
de alta tecnología.

Fueron once las empresas es-
pañolas que asistieron al foro ce-
lebrado en El Cairo, y varios de
sus responsables viajaron junto
al presidente Sánchez desde Ma-
drid. En concreto, estuvieron
presentes presidentes o altos di-
rectivos de Indra, Navantia, Tal-
go, Técnicas Reunidas, Airbus
España, CAF, Ignis, Thales Espa-
ña, Escribano Mechanical&Engi-
neering, Siemens Gamesa y FCC
Aqualia.

Egipto ve en
España un “socio
principal” para
su desarrollo
● Sánchez anuncia en su visita que el Gobierno

aportará al país norteafricano 400millones de

euros para inversiones públicas y privadas

FIRMA FOTO

Sánchez y Al Sisi, ayer en El Cairo.
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Una filial de Abengoa ha desarrollado una planta generadora de electricidad a partir de hidrógeno en la Zona Franca. 

El alcalde, Juan Espadas, y el delegado especial del recinto fiscal, Alfredo Sánchez Monteseirín, visitaron ayer el 

proyecto que se incorporará a una factoría química de los Países Bajos  //  J.M. SERRANO

∑ Un generador de electricidad a 
partir de hidrógeno
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Cristina Valdivieso SEVILLA

El panorama pandémico suma y
sigue. El Covid sigue al alza en
Europa, España y Andalucía. Y
Sevilla no es una excepción. La
propagación del virus también
continúa en una línea ascenden-
te en la provincia y, aunque las úl-
timas cifras facilitadas por la Con-
sejería de Salud y Familias presen-
tan un cuadro de nuevos conta-
gios por debajo de la media de los
200 diarios de los últimos días, los
167 positivos más que se han su-
mado en la última jornada no evi-
tan que en sólo una semana la ta-
sa de nuevos casos se haya dupli-
cado. Si se compara con las cifras
de hace un mes, prácticamente se
ha multiplicado por cuatro.

Pero, ¿cuáles son los focos de
expansión de la sexta ola en Sevi-
lla? La capital y el grupo de 40 a
49 años copan el aumento de la
incidencia en la provincia, según
los datos oficiales que actualiza
cada día la Junta de Andalucía a
través del portal web del Institu-
to de Estadística y Cartografía de
Andalucía (IECA). Las razones,
por un lado los últimos eventos
multitudinarios que han tenido
lugar en la ciudad en las últimas
semanas y, por otro, la conse-
cuencia de un posible efecto cola-
teral de la no inmunización to-
davía de los menores de 12 años y
la propagación del virus desde
ellos a sus progenitores, cuaren-
tones en su mayoría, siendo estos
dos colectivos los grupos de po-
blación con la mayor incidencia
en la provincia.

El profesor de la Escuela Anda-
luza de Salud Pública José Martí-
nez Olmos confirma esta circuns-

tancia. “Estamos viendo como el
foco principal de la expansión del
virus actual está en los niños de
menos de 12 años, que son los
que más contagios están tenien-
do, con incidencias superiores a
la media, no sólo en Andalucía,
sino en todo el país, y, como efec-
to colateral, son los que pueden
contagiar más a sus padres, que
coinciden con ese grupo de 40 a
49 años, que es donde más ha cre-
cido recientemente la incidencia.
Además, hay que sumar que, pre-
cisamente, este es un colectivo en
el que más está costando avanzar
en la cobertura vacunal y eso ha-
ce más fácil la expansión del vi-

rus”, destaca. “En definitiva, la
sexta ola se está cebando con los
no vacunados, a lo que hay que
añadir matices como el descrito
anteriormente, pero la población
más afectada y con mayores por-
centajes de ingresos hospitalarios
y en UCI son los que no han reci-
bido el antídoto”, añade.

Tal es así, que, según las estadís-
ticas oficiales, la incidencia media
entre los sevillanos de 40 a 49
años está al borde de los 130 casos
por 100.000 habitantes, la más al-
ta por grupos de población en la
provincia. A continuación, le si-
guen los niños de 5 a 9 años, con
una tasa de contagio de 128 casos.
Por el contrario, las incidencias

más bajas se dan entre los más
mayores, entre los que la campa-
ña de vacunación ha tenido más
éxito. De hecho, son los mayores
de 85 años los que tienen el mejor
dato: 74 casos por cada cien mil
habitantes en 14 días.

Por otro lado, el distrito sanita-
rio Sevilla, que engloba a la capi-
tal sevillana, es el lugar donde
comenzó la sexta ola en la provin-
cia y el que tiene la incidencia más

elevada. En concreto, 132,5 casos
por 100.000 habitantes. Esta cifra
la sitúa como el área sanitaria con
más casos activos de la provincia
y la primera en dejar atrás el nivel
de riesgo bajo del nuevo semáforo
Covid del Ministerio de Sanidad,
que llega hasta los 100 casos por
100.000 habitantes. En los últi-
mos 14 días, el virus ha encontra-
do cerca de mil huéspedes sólo en
la ciudad.

Pero, ¿por qué se están dispa-
rando de nuevo los contagios en
la provincia con más del 93% de
la población diana vacunada? El
profesor Martínez Olmos apunta
que son varios los desencadenan-
tes que están generando esta sex-
ta ola, como el periodo estacional
en el que nos encontramos, con
mayor interacción de personas en
espacios cerrados por las bajas
temperaturas; la relajación de las

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una mujer junto a dos menores en el entorno de la Catedral de Sevilla.

● Los sevillanos de 40 a 49 años
son el grupo con lamayor incidencia,
coincidiendo con la edad de los padres
de losmenores de 12, aún sin vacunar
y el segundo grupo conmás contagios

Los niños y
los cuarentones
desbocan los
contagios de la
sexta ola

Los no vacunados, entre
ellos losmenores de
12 años, han sido
reservorios para el virus
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medidas de protección y distan-
cia interpersonal, y, muy impor-
tante, que las vacunas “no son es-
terilizantes”.

“El cambio del tiempo a perio-
dos más frío hace que estemos
menos tiempos en espacios abier-
tos, al aire libre, y eso hace que
tengamos más contacto entre
personas en interiores, no sólo en
los lugares de ocio u hostelería,
también en las zonas de compras
y en los trabajos porque ha habi-
do una vuelta generalizada del te-
letrabajo al trabajo presencial, y
eso tiene una influencia objetiva.
Pero hay más. Hay que añadirle
si la gente usa bien o no las mas-
carillas, el lavado de manos y las
distancias y, además, ahora ha
aparecido una nueva variable que
no se puede analizar todavía y es
si la nueva variante (Ómicron)
lleva ya tiempo actuando y eso ha
provocado este aumento de la in-
cidencia. Pero para ver su efecto

habrá que esperar un par de sema-
nas a que se conozca mejor. Todo
ello unido a que la vacuna no evi-
ta el contagio de los vacunados
mientras haya circulación del vi-
rus como consecuencia de ese pro-
centaje que, aunque mínimo, si-
gue sin inmunizar y que actúan co-
mo vehículos del mismo”, explica.

En este punto, Martínez Olmos
vaticina que la situación de au-
mento de positivos se pueda se-
guir descontrolando las próxi-
mas semanas por las festividades
que hay por delante, por las reu-
niones que se van a celebrar, las
comidas y cenas de Navidad y,
también, las compras navideñas,
por lo que es partidario de impo-

ner algunas restricciones en
aquellos territorios en los que las
incidencias sean “medias y al-
tas”.

El resultado de esto es que ya
hay cerca de 2.800 enfermos de
Covid en la provincia. En concre-
to, ayer eran 2.784 los casos acti-
vos, después de una jornada con
167 positivos nuevos. El aumen-
to de infecciones ha sido progre-
sivo en las últimas dos semanas,
como muestra la tabla que acom-
paña a esta información. En los
hospitales ya hay 59 ingresados,
entre ellos, 10 en la UCI.

Mientras, el Servicio Andaluz
de Salud (SAS) está tratando de
acelerar la administración de do-
sis de recuerdo de la vacuna. Para
ello, desde esta semana están
abiertas las agendas para la auto-
cita para el tercer pinchazo de Pfi-
zer o Moderna para las personas
de 60 a 64 años, después de que el
22 de noviembre se abriera esta
posibilidad para los de 65 a 69.
Hasta ayer se contabilizaban más
de 241.000 sevillanos con esta ter-
cera fase de inmunización inocu-
lada. En total, en la provincia se
han administrado 3.264.057 va-
cunas, casi la mitad (1.593.843)
han servido para completar la
pauta de vacunación al 93,5% de
los sevillanos en edad de vacunar.

Martínez Olmos considera
muy importante reforzar la cam-
paña de vacunación para tratar
de captar a aquellas personas que
aún no están vacunadas, así co-
mo seguir poniendo la tercera
dosis a todas las personas que sea
posible, una vez demostrada la
pérdida de “parte de la inmuni-
dad” en colectivos de mayores
“por razones biológicas”. “Pero
no sólo depende de lo que hagan
las autoridades, también está en
nuestras manos evitar esto con
mascarilla, lavado de manos, res-
petando las distancia de seguri-
dad y evitando entrar en espacios
sin ventilación. Si queremos, no-
sotros mismos podemos evitar
los contagios, depende de cada
uno”, insiste.

Pediatras instan a que “todos los
niños” se vacunen contra el Covid

La Agencia Europea del Medica-
mento aprobó la semana pasada
la vacunación contra el Covid pa-
ra niños de 5 a 11 años. Previsi-
blemente, su homóloga española
y las autonomías –dentro del
Consejo Interterritorial de Salud–
también le darán la luz verde en
breve. Los cálculosmás optimis-
tas estiman que la inoculación en
este tramo de edad se iniciará an-
tes de que acabe el año en Sevi-
lla. Pero sea antes o después, los
especialistas ya han fijado su po-
sición a favor de esta inmuniza-
ción: “Una vez que la vacuna esté
igualmente aprobada por la
Agencia Española deMedica-
mentos y Productos Sanitarios, el
Comité Asesor de Vacunas (CAV)
de la Asociación Española de Pe-

diatría (AEP) recomienda la vacu-
nación de todos los niños de este
grupo de edad”, recoge la asocia-
ción en un comunicado. Lamis-
ma da varios argumentos para
fundamentar su recomendación.
El primero es “el derecho del niño
a su protección individual” frente
al Covid, porque recuerda que
“aunque en general en estas eda-
des es leve, puede complicarse
en ocasiones”. Pero también,
aconseja la vacunación de los ni-
ños para “lograr la inmunidad de
grupo o rebaño” y “disminuir la
circulación del SARS-COV-2 y la
aparición de nuevas variantes”,
así como “no privar a la población
infantil del beneficio que aporta la
vacunación” y conseguir así “es-
pacios educativos seguros”.

No es raro que haya
nuevas olas pese a las
vacunas porque éstas
no son esterilizantes”

José Martínez Olmos
Profesor EASP
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PATRIMONIO HISTÓRICO

María José Guzmán

Antonio Carretero Galván, oficial
de segunda, es capaz de recorrer
el Alcázar de Sevilla con los ojos
cerrados. Siempre ha sido su casa,
como la de su compañero Juan
García, que pertenece a una saga
de jardineros que han cuidado es-
te monumento, al que lleva vincu-
lado más 30 años. Los mismos que
Juan Castro, que murió el pasado
fin de semana tras una vida entre-
gada al Alcázar, como la de Ma-
nuel Jesús Rodríguez, guardia de
seguridad, o la de la peón Natalia
Martínez, también fallecidos. Y la
de María José Guerrero, una mu-
jer pionera que entró en el palacio
hace 33 años, donde se ha encar-
gado de dirigir el trabajo cotidia-
no de cuadrillas de decenas de
empleados. Los seis se convirtie-
ron ayer en protagonistas indiscu-
tibles y pusieron en pie la plantilla
de 40 trabajadores con los que
cuenta el recinto palaciego en es-
tos momentos en un acto con el
que el Ayuntamiento de Sevilla ha
querido conmemorar los 90 años
de su cesión a la ciudad y donde
también se honró a seis alcaldes,
cuatro alcaides y siete directores-
conservadores, varios a a título
póstumo.

Una cita cargada de simbolismo
donde se recordó, 90 años des-
pués de su cesión al Ayuntamien-
to de la ciudad, que Sevilla es la
dueña de esta joya y los sevillanos
son los auténticos patrones de es-
ta guía viva del pasado, el presen-
te y el futuro, en palabras de la pe-
riodista y escritora Mercedes de
Pablos, que presentó el acto, ele-
gante y emotivo. Una excusa para
reivindicar también la vocación
del Alcázar de vivir con las puer-
tas abiertas y con orgullo de se-
guir cumpliendo años con la me-
moria despierta y vivo como siem-
pre, guardando el alma de la his-
toria de la ciudad.

La llave, o mejor dicho, 23 répli-
cas de la llave que abre y cierra las
puertas del León y del Apeadero se
entregaron a quienes mejor han
sabido cuidar de este patrimonio

en el último siglo desde que en
1931, recién proclamada la II Re-
pública, el presidente Niceto Alca-
lá-Zamora, cediera el Alcázar al
Ayuntamiento para mostrar cómo

un palacio que había sido propie-
dad de la Casa Real pasaba direc-
tamente a manos del pueblo. Un
regalo que algunos temieron que
saliera caro a la ciudad, porque los
números no cuadraran y Sevilla
no supiera estar a la altura.

No fue así. “Éste es un acto de
memoria colectiva, un reconoci-
miento a quienes han gestionado,
conservado y trabajado en el bu-
que insignia del patrimonio y la
cultura de Sevilla y el icono más
internacional de la promoción de
la ciudad”, apuntó el alcalde de
Sevilla, Juan Espadas, quien ha
abanderado desde hace años una
reivindicación ante el Gobierno
central para ensanchar el espacio
patrimonial y que recuperara
también la titularidad de las casas
del Patio de Banderas. La adquisi-
ción de las casas 7 y 8, donde radi-
ca el palacio islámico que fue el
origen del Alcázar de Sevilla, se
está negociando con Patrimonio
Nacional, dependiente del Minis-
terio de Hacienda, y sólo quedan
“flecos por cerrar”, ha confirma-
do el alcalde que ha recibido el
compromiso público y firme de la
ministra del ramo, la sevillana
María Jesús Montero, que presi-
dió también el acto. Sólo así la ce-
sión del monumento será total.

Ésta es una de las líneas que
marcan la actual gestión del Alcá-
zar que tiene otras prioridades
que han sido apuntadas por Espa-
das, como reforzar su conserva-
ción, trabajando en una labor pre-
ventiva que aplica el principio de
que más vale prevenir que curar”;
y también la de aumentar el pro-
tagonismo del monumento como
referencia cultural, científica e in-
vestigadora vinculada a su propia
historia y conservación. Un come-
tido que está en manos desde el
año pasado de Román Fernández-
Baca, actual alcaide, una figura
recuperada en la etapa de Alfredo
Sánchez Monteseírin, uno de los
alcaldes homenajeados y el único
de la etapa democrática que acu-
dió al acto. Un rol histórico que
ahora se quiere reforzar con tintes

de “alta dirección” y así se quiere
recoger en los estatutos del Patro-
nato del Alcázar, cuya reforma ha
provocado polémica.

De cualquier manera, el acto
fue un reencuentro con la historia
de la historia de Sevilla que es el
Alcázar, una muestra de gratitud
con personajes que han marcado
el devenir del monumento, como
Alfonso Lasso de la Vega, primer
director conservador del Alcázar
de titularidad pública en 1931 que
recibió la llave a título póstumo, y
como el poeta Joaquín Romero
Murube, director-conservador
desde 1934 hasta su fallecimiento
en 1969. También hubo reconoci-
miento para otros directores, co-
mo Rafael Manzano (1970-1981);
Consuelo Varela, la primera mu-
jer que ocupó este cargo (1988-
1991); el catedrático José María
Cabeza (1991-2008); los arqui-
tectos Antonio Balón (2008-
2011) y Jacinto Pérez Elliot
(2011-2015). También se dieron
las gracias a los alcaides y ex con-
cejales de Sevilla Bernardo Bue-
no y Antonio Rodríguez Galindo
y, a título póstumo, a Manuel Pra-
do y Colón de Carvajal y el excal-
de Manuel del Valle, que fue tam-
bién alcaide.

En la lista de homenajeados fi-
guraban también otros tres ex al-
caldes de la democracia, Luis Uru-
ñuela, Soledad Becerril, Juan Ig-
nacio Zoido y Alfredo Sánchez
Monteseirín, que fue el único pre-
sente. Y también, a título póstu-
mo, dos anteriores: Rodrigo Fer-
nández García de la Villa, que era
el alcalde en 1931, y José Gonzá-
lez y Fernández de la Bandera,
que lo sucedió hasta 1933 y que
fue fusilado por los golpistas jun-
to a Blas Infante.

Un brindis por la historia entre
jardines, salones, tapices, huellas,
setos, restos y rastros. Patrimonio
en manos de los sevillanos que lle-
van 90 años cuidando de él.

FOTOS JUAN CARLOS MUÑOZ

Los homenajeados brindan en el Patio de la Montería acompañados por las distintas autoridades que participaron en el acto.

La ministra María Jesús Montero entrega una llave al hijo de un

homenajeado en presencia del delegado Antonio Muñoz y el alcalde.

Sevilla recibe de nuevo

las llaves de su Alcázar

●El 90 aniversario de la cesión delmonumento sirve para

honrar a sus trabajadores y ratificar el compromiso firme

delGobierno de entregar dos casas del Patio deBanderas

La conmemoración se
aprovecha para abrir el
recintomás al público e
implicarlo en su cuidado
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, y el alcalde de
la localidad sevillana de El Pe-
droso, Juan Manuel Alejos,
presentaron el cartel y la pro-
gramación de la Feria de Mues-
tras de Productos Típicos y Ar-
tesanales de la Sierra Morena
Sevillana, que tras el parénte-
sis forzado del año pasado por
la pandemia sanitaria, celebra
en esta edición sus 25 años,
convertida en la más concurri-
da de la provincia, con un total
de 2,5 millones de visitas a lo
largo de estos años.

Del 4 al 8 de diciembre en El
Pedroso, este certamen agroa-
limentario y de artesanía, uno
de los más importantes de An-
dalucía, que además programa
un gran cartel de actividades
culturales y de ocio, contará
con 126 expositores situados a
lo largo del recorrido de la
muestra, distribuidos por las
calles pedroseñas, el Mercado
de Abastos, el Recinto Ferial y
el Pabellón Deportivo, en hora-
rio de 10:30 a 19:00.

Villalobos felicitó al alcalde
de El Pedroso por una iniciati-
va “pionera y con visión de fu-
turo, en hacer un producto de

referencia del patrimonio y la
idiosincrasia”. Para Villalobos,
“tenemos en El Pedroso un
ejemplo interesante para los
municipalistas, porque habéis
conseguido desde el Ayunta-
miento y yendo de la mano con
los gestores de vuestro tejido

productivo local, mejorar a tra-
vés de la Feria las cifras econó-
micas en la comarca, abrir nue-
vos canales de negocio y de
empleo y poner en valor vues-
tro patrimonio natural, monu-
mental e inmaterial”.

Por su parte, Juan Manuel

Alejos, resaltó “el esfuerzo de
todos para sacar adelante la Fe-
ria de este año, con una aporta-
ción municipal que se sitúa en
torno a los 150.000 euros. Co-
mo cada año, hay que dar las
gracias a esos a esos más dos
millones de visitantes que vie-

nen acudiendo multitudinaria-
mente a El Pedroso desde
1996, para proveerse de los
productos típicos de la Navi-
dad, incluso en los peores años
de la crisis, por su fidelidad y
por demostrar que la muestra
está firmemente consolidada
en el calendario festivo y vital
de la provincia”.

PRODUCTOS
AGROALIMENTARIOS Y
ARTESANÍA LOCAL

El espacio de exposición cuen-
ta con los 1.200 metros cuadra-
dos del pabellón municipal si-
tuado en el recinto ferial, en la
parte superior del polideporti-
vo, y que contiene 53 stands;
los 1000 metros cuadrados de
la Plaza de Abastos, que acoge
25 puestos; los 1600 metros
cuadrados del recinto ferial,
que acoge 41 stands; y los 2500
metros cuadrados que durante
estos últimos años se le dedica
a las Actividades Multiaventu-
ras, en la que pequeños y adul-
tos podrán disfrutar de algunas
experiencias multiaventurasl.

Además se encuentran dis-
tintos puntos de venta situados
a lo largo del recorrido de la
muestra que corresponden a
los artesanos de la localidad,
así como bares y restaurantes
donde se podrá degustar la
gastronomía más casera y tra-
dicional de El Pedroso.

El número de plazas de apar-
camiento que se ponen a dispo-
sición de los visitantes ascien-
de a más de 3.300, distribuidas
entre el terraplén existente
frente a la estación de Renfe, el
gran solar frente a la Ermita de
Ntra. Sra. del Espino, la gran
explanada situada a 50 metros
del recinto ferial y el terreno de
la antigua fábrica de tapones,
para que todo aquel visitante
que se desplace hasta el muni-
cipio en su coche particular no
tenga demasiados problemas a
la hora de aparcar. Y el Ayun-
tamiento cofinancia autobuses
y trenes diarios especiales des-
de Sevilla que, unidos a la ofer-
ta diaria de trenes, ponen más
de 5.000 plazas a disposición
de los interesados en acudir a
visitar la feria por estos medios.
Reserva de plazas en el núme-
ro de teléfono 689918629.

Vuelve la Feria deMuestras deProductos
Típicos yArtesanales aElPedroso

Presentación de la Feria de Muestras.

Con visión de futuro. Villalobos felicita al alcalde de El Pedroso por

una iniciativa “pionera y con visión de futuro en hacer un producto de

referencia del patrimonio y la idiosincrasia”

Habrá distintos puntos
de venta de artesanía
situados a lo largo del
recorrido de la muestra

Artesanía a la venta.
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PEDRO YBARRA BORES SEVILLA 

E
l Real Alcázar de Sevilla cele-
bró ayer el acto institucional 
del 90 aniversario de la cesión 
de su titularidad a la ciudad y 

la declaración como Monumento His-
tórico-Artístico de sus espacios, edifi-
cios y jardines. En este acto, se recono-
ció a 23 personas que han marcado la 
historia, la conservación y la gestión 
del día a día del Real Alcázar en este 
periodo con la entrega de la réplica de 
la llave que, con diseño original islámi-
co, abre y cierra sus principales puer-
tas (León y Apeadero) desde tiempo in-
memorial.  

El acto estuvo presidido por el alcal-
de de Sevilla, Juan Espadas, junto con 
la ministra de Hacienda, María Jesús 

Montero, y en él estuvieron presentes 
una amplia representación de los ám-
bitos cultural, académico, militar, sin-
dical y social de la ciudad, así como fa-
miliares de los reconocidos y de la pro-
pia plantilla del monumento.  

En concreto, fueron reconocidas 
como personas relevantes en el deve-
nir del Real Alcázar todos los alcaldes 
de los periodos democráticos desde 
1931 –la cesión de la titularidad y la pos-
terior declaración como Monumento 
Histórico-Artístico se produjo ese año 
con el Gobierno de la II República, pre-
sidido por Niceto Alcalá-Zamora–, así 
como los directores conservadores, los 
alcaides y una representación de la plan-
tilla atendiendo a su ejemplaridad –jefe 
obrero, capataz, jardinero, peón y per-

sonal de seguridad– . Las réplicas de la 
antigua llave entregadas han sido rea-
lizadas por Fernando Marmolejo, miem-
bro de la saga de orfebres Marmolejo.  

«Personas que han marcado y siguen 
marcando la gestión patrimonial y el 
trabajo cotidiano de este monumento 
Patrimonio Mundial. Por tanto, este es 
un acto de memoria colectiva», dijo 
Juan Espadas en su discurso. En el lis-
tado (disponible en abcdesevilla.es) se 
ha combinado la máxima representa-
ción institucional del Real Alcázar a 

través de los alcaldes democráticos con 
los protagonistas de la preservación y 
conservación del patrimonio y la ges-
tión del monumento a través de los al-
caides y directores conservadores y, 
por último, con los trabajadores y las 
trabajadoras que, en el día a día, con-
tribuyen a que sea «el buque insignia 
del patrimonio y la cultura de Sevilla y 
el icono más internacional de la pro-
moción de la ciudad», abundó el alcal-
de. «Es la gran familia del Real Alcá-
zar», apostilló.  

El monumento reconoce la labor de 23 personas que han 
marcado la historia reciente del monumento al celebrar 
los 90 años de la entrega a la ciudad (1931-2021)

Homenaje a «la gran 
familia» del Alcázar

Antonio Muñoz, Juan Espadas y María Jesús Montero  // MANUEL GÓMEZ
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Fran Moreno

Parafraseando a la escritora Cas-
sandra Clare, se dice que, a ve-
ces, los héroes no son siempre los
que ganan, también pierden.
Aun así, siguen luchando,
aguantando y en sus vidas no
existe la rendición. Esto es lo que
les hace ser héroes. Venimos de
una época en la que la crisis sani-
taria provocada por el coronavi-
rus ha hecho que la sociedad
sienta temor, un temor al que se
han enfrentado con valentía co-
lectivos como el farmacéutico
que, aun poniendo sus vidas en
juego, ha trabajado de forma in-
cansable por el bien, la salud y el
devenir de todos.

Por ello, Grupo Joly, de la mano
de Telefónica, entregó el II Premio
Reconocimiento Andaluz, un ga-
lardón que recogió Antonio Min-
gorance en representación del
Consejo Andaluz de Colegios Ofi-
ciales de Farmacéuticos, organis-
mo del que es presidente. Acom-
pañándole en la gala, además de
diferentes personalidades y repre-
sentantes del sector farmecáuti-
co, estuvieron presentes Jesús
Aguirre Muñoz, consejero de Sa-
lud y Familias de la Junta de An-
dalucía; Joaquín Segovia Alonso,
director Territorial Sur de Telefó-
nica, y José Joly Martínez de Sala-
zar, presidente del Grupo Joly.

Tras unas breves palabras de
Magdalena Trillo, asesora de
Transformación Digital de Grupo
Joly, con las que resaltó la labor
de los farmacéuticos afirmando

que, durante los momentos más
duros de la pandemia, “la luz ver-
de ha sido símbolo de normali-
dad” y de esperanza para muchas
personas, subió al estrado Joa-

quín Segovia, quien no dudó en
alabar “la vacunación y las medi-
das adoptadas por las autorida-
des sanitarias, unas medidas que
están contribuyendo a que poda-

mos vivir con algo más de norma-
lidad”.

Es la segunda edición de unos
premios con los que Grupo Joly y
Telefónica “pretenden distinguir
la labor humana, social, empre-
sarial, cultural, académica, de-
portiva, técnica o científica reali-
zada por personas o colectivos
que ayudan a mejorar nuestra so-
ciedad”.

Antes de proseguir con su dis-
curso, Segovia quiso saludar
desde el atril a Concha Yoldi, ga-
nadora de la primera edición y
presente en la gala celebrada en
el Hotel Alfonso XIII de Sevilla.
Tras unos meses muy complica-
dos, consideró que este galardón
al Consejo Andaluz de Colegios
Oficiales de Farmacéuticos “es
mucho más que merecido por-
que reconoce la labor de todos y
cada uno de los farmacéuticos
de la Comunidad y de nuestro
país”. Estos profesionales han te-
nido que enfrentarse a un “reto
colosal, un reto que ha exigido lo
mejor de cada uno de ellos, sien-
do los mismos nuestra esperan-
za”. Los farmacéuticos son per-
sonas a las que hemos acudido
“en algún momento que nos en-
contrábamos perdidos y con esa
necesidad latente de que nos es-
cucharan para tranquilizarnos.
En definitiva, la farmacia siem-
pre está ahí, en nuestros barrios,
pueblos, y los farmacéuticos, en

Farmacias, la luz verde esperanza
en tiempos de pandemia

● Antonio Mingorance, presidente del Consejo

Andaluz de Colegios Farmacéuticos, recogió

el II Premio Reconocimiento Andaluz

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ Y JUAN CARLOS MUÑOZ

Antonio Mingorance recoge la distinción acompañado de Jesús Aguirre, Joaquín Segovia y José Joly.

Un momento del discurso de Antonio Mingorance en el II Premio Reconocimiento Andaluz.
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Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos

muchas ocasiones, forman parte
de nuestra familia, de nuestro
entorno”.

Por último, quiso ejemplificar
esta vocación de servicio en la
persona de Manuel Ojeda, ante-
rior vicepresidente del Colegio
Oficial de Farmacéuticos de Sevi-
lla, reciéntemente fallecido. Pa-
ra Joaquín Segovia, Manuel Oje-
da fue “una persona con una
gran visión innovadora, apostan-
do por la digitalización, inte-
grando con especial empeño las
nuevas tecnologías en las farma-
cias para favorecer así el desem-
peño de la labor de los profesio-
nales farmacéuticos y permitien-
do un mejor servicio a los ciuda-
danos”. Sin lugar a dudas, “todo
un referente en la implantación
de la receta electrónica en nues-
tra región y en el país”, un hecho
en el que ha colaborado con cre-
ces Telefónica.

Esta ha sido una edición en po-
sitivo porque es necesario reco-
nocer lo valioso que ostentamos y
no centrarse en los aspectos ne-
gativos. Antes de dar una visión
general del panorama actual, el
consejero Jesús Aguirre apuntó
que se siente “muy vinculado a
los Colegios” y aseguró que esta-
mos ante “héroes de bata blanca.
Absolutamente todos los sanita-
rios que han trabajado y lo siguen
haciendo en esta epidemia lo son,
porque algunos han dado hasta
su vida”. Más en concreto, quiso
referirse a Antonio Mingorance,
una persona con la que ha traba-
jado “codo con codo incluso antes
de la pandemia”. Además, se refi-
rió a toda la industria farmacéu-
tica y su gran labor a la hora de
“llevar las tan deseadas vacunas
a cada uno de nuestros hombros”.

Desde el fatídico 14 de marzo,
todos los farmacéuticos y farma-
céuticas han conseguido “mante-
ner los tratamientos, con accesi-

bilidad y seguimiento terapéuti-
co de cada uno de los pacientes,
han luchado contra la violencia
de género, han estado al pie del
cañón en la distribución gratuita
de mascarillas y, por supuesto,
en ese estado de alarma en el que
se protegieron de forma especial
los hospitales, la puerta de entra-
da al sistema sanitario fueron las
farmacias”.

Jesús Aguirre no quiso desa-
provechar la oportunidad para
apuntar datos actuales sobre có-
mo está la situación en Andalucía
afirmando que “hay que tener
prudencia, pero no miedo”. Ade-
más, aseguró que “hay muchas
variantes, aunque son pocas las
que salen adelantes. Por tanto,
hay que tener paciencia, sosiego
y tener confianza plena” en los
profesionales sanitarios.

Tras la lectura del acta, se pro-
dujo la entrega del galardón a
Antonio Mingorance. Nacido en
la localidad granadina de Lanja-
rón, Mingorance aseguró que “es

un honor y un orgullo para el
Consejo Andaluz de Colegios
Farmacéuticos recibir este se-
gundo Premio al Reconocimien-
to Andaluz”.

Gracias a Grupo Joly y Telefó-
nica, “empresas referentes en el
ámbito de la comunicación”, se
reconoce al sistema sanitario, un
sistema que “sigue a prueba, pe-

ro cuya labor hace que hoy este-
mos aquí”. Además, la tesitura
por la que estamos pasando hace
que los profesionales tengan que
hacer “un esfuerzo extraordina-
rio para brindar la mejor anten-
ción posible a los pacientes que,
en definitiva, son a los que nos
debemos”. Antonio Mingorance
comentó que “todos los farma-
céuticos de Andalucía hacen to-
do lo posible porque somos un
servicio esencial”, ya que la far-
macia no sólo es “la única cone-
xión con el sistema sanitario, si-
no que además ayuda a las perso-
nas en disipar sus dudas, ansie-
dades y la soledad que, a veces,
soportan”.

De todas formas, el presidente
del Consejo Andaluz de Colegios
Oficiales de Farmacéuticos, re-
calcó que la conexión con las Ad-
ministraciones Públicas ha sido
correcta y “han facilitado siem-
pre todo”. Esta colaboración hi-
zo que se pudieran centrar en as-
pectos como “procedimientos de
actuación para la dispensación
excepcional para trataminetos y
que ayudó a descongestionar
consultas, un servicio de entrega
de medicamentos de dispensa-
ción hospitalaria para pacientes
a través de las farmacias comu-
nitarias con tanto éxito que otras
comunidades lo han implanta-
do. Además, de otros servicios
fuera del guión relacionados con
la educación, violencia de géne-
ro y cuestiones sociales”.

A la vista está que Andalucía
ha sido un ejemplo para España
en lo que a gestión se refiere. Por
ello, Antonio Mingorance asegu-
ró que “el modelo de gestión de
la comunidad es sinónimo de efi-
cacia, un modelo con el que se ha
conseguido formar un verdade-
ro escudo sanitario”. En este sen-
tido y para finalizar, las farma-
cias han sido parte fundamental
y sus profesionales seguirán
“contribuyendo con su experien-
cia específica, gracias a una red
de farmacias perfectas que pode-
mos seguir innovando para futu-
ros proyectos pioneros”.

Joaquín Segovia, director Territorial Sur de Telefónica; Jesús Aguirre, consejero de Salud y Familias de la Junta de Andalucía; José Joly, presidente del

Grupo Joly; Antonio Mingorance, presidente del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales Farmacéuticos, y Antonio Pérez Ostos, presidente de Bidafarma.

Aproximadamente,
el 20% de la población
pasa diariamente
por una farmacia

Jesús Aguirre habla sobre la situación actual de Andalucía frente a la pandemia.

Joaquín Segovia, durante su intervención.
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●Manuel Fuentes, Gema Martínez, Ernesto Cervilla , Juan Pedro Rísquez, Rafael Casaño y Antonio Mingorance.

●Antonio Oliveros, David Jiménez, Verónica Pérez, María Luisa Ríos, Fernando Yélamos, Ricardo

Astorga, Carmen González, Francisco Herrero Maldonado y Carmen Vargas.

● La presidenta de Persán, Concha Yoldi, premiada en la anterior edición, con

Antonio Mingorance y Jesús Aguirre.

● Jorge Segura, Fernando Yélamos y Ricardo Astorga.

● Felipe Granados y María Jesús Catalá.

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ Y JUAN CARLOS MUÑOZ.

● José Luis Rodríguez, Manuela Villena, Luis Francisco Ortega, Antonio Pérez Ostos, Antonio Mingorance, Pedro Guanche,

Joaquín Argudo, Ignacio Pérez y Jesús Porres.

●Antonio Mingorance, Ignacio Pérez, Emilio Juárez y Jesús Porres. ● Tomás Valiente, Antonio Pascual, José Luis Sanz y José Pozo.

II PREMIORECONOCIMIENTO ANDALUZ
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●Ángel Gallego, Antonio Pascual, Sonia Gaya, Jerónimo Palos, Felipe Granados, María Jesús
Catalá, David Cruz-Guzmán y Juan Carlos Hernández.

● Francisco Herrero, Rafael Expósito, Miguel Ángel Guzmán, Tomás Valiente, José Luis Sanz,
Francisco Javier Jerez, Ricardo Pumar y Francisco Arteaga.

● Ignacio Pérez Ortiz, Manuel Clavero Ternero, José Miguel Caballero, Alfredo Álvarez Tello,
Alfonso Barón, Antonio Fragero, Jorge Segura y Xabier Bueno.

●Antonio Pérez Ostos, Concha Yoldi, Antonio Mingorance, José Joly, Jesús Aguirre, Joaquín Segovia y Alfonso Carmona.

● Juan Pedro Vaquero, José María de Torres, Daniel Alfonso Cumplido, Victoria Herrera, Manuela
Villena, Guillermo Martín, Jesús Porres y Dora Díaz.

● Tote Cánovas, Luis Francisco Ortega, Miguel Álvarez, Manuel Pineda, Rafael Belmonte, Isabel
Aguilar, Carlos León y Rafael Porras.

●Sergio Gómez Rojas, Inmaculada Martínez Soler, Jorge García Maestre, Manuel Fuentes, Juan
Pedro Rísquez, Ernesto Cervilla, Rafael Casaño y Rafael Martos.

Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos
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Previsiones de crecimiento del PIB / En porcentaje 

Previsiones - septiembre diciembre 

Media mundo 
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Fuente: OCDE ABC 

Tijeretazo de 25.000 tnillones de 
la OCD E al crecitniento de España 

~ Deja a nuestro país 
en el vagón de cola 
de Europa con un alza 
del4,5% en 2021 

D. CABALLERO 
MA DRID 

La borrachera de optimismo del Go
bierno se ha convertido ya en una dura 
resaca. El cansancio llegó con el Ins
tituto Nacional de Estadística (INE); 
las molestias de estómago corrieron 
a cargo del Fondo Monetario Interna
cional (FMI) y la Comisión Europea; y 
el dolor de cabeza ha terminado por 
generarlo la Organización para la Co
operación y el Desarrollo Económico 
(OCDE) ayer mismo. Todos han ido 
echando por tierra las estimaciones 
de PIB del Ejecutivo, que sigue enro
cado en un 6,5% para este año y un 7% 
para el siguiente. 

La OCDE rebajó ayer su previsión 
de crecimiento para la economía es
pañola al4,5% en 2021 y al 5,5% en 2022, 
frente al 6,8% que se esperaba ante
riormente para el presente año y el 
6,6% para el próximo. Esto supone 2.3 
puntos menos en 2021 y 1,1 puntos en 
2022. Ahora nuestro país se queda más 
bien en el vagón de cola de Europa. 

Hace tres meses la institución co
locaba a España a la cabeza del creci
miento, solo superada por Argentina, 
Turquía y China. Ahora todo ha cam
biado, al quedar nuestro país en la par
te baja del crecimiento; la novedad ne-

gativa la protagoniza Alemania. que 
solo crecería un 2,9%. 

Un organismo más que da una bo
fetada de realidad al Ejecutivo. que se 
niega a actualizar sus cálculos pese a 
los datos conocidos desde septiembre. 
El Instituto Nacional de Estadística 
(INE) asestó un duro golpe al Gobier
no con los datos del segundo trimes
tre. En su indicador de PIB adelanta
do estimó un crecimiento entre abril 
y junio del2,8%; en septiembre tuvo 
que corregir a la baja esa cifra hasta el 
u%. Pero el drama no se quedó ahí: en 
el tercer trimestre, el alza que comu
nicó que había registrado la economía 
es de solo el 2%. Cumplir con el 6,5% 
que vaticina el Ejecutivo es práctica
mente imposible, como publicó ABC. 

<<La demanda doméstica fue más 
débil de lo esperado en el segundo y 
tercer trimestre, en parte reflejando 
la inflación y el despliegue más lento 
de lo estimado de los fondos de recu
peración europeos>>, explicó la econo
mista sénior y máxima responsable 
para España de la OCDE, Müge Adalet 
McGowan. La experta también atribu
yó la abultada rebaja en las previsio
nes de PIB aliento desembolso de las 
ayudas directas a empresas y al débil 
rendimiento del turismo. 

El FMI, la Comisión 
Europea, las distintas casas 
de análisis y la OCDE han 
echado por tierra las 
previsiones del Gobierno 

Los datos de 2021 son preocupantes 
al haber rebajado su estimación en 2,3 
puntos, lo que equivale a unos 25.000 
millones de euros, pero también abar
ca al año que viene, al dejarla en un 5,5%. 
El consumo no está tirando como se ca
bría esperar tras haber pasado lo peor 
de la crisis, y eso que, como ha señala
do el Banco de España en múltiples oca
siones, hay una bolsa ingente de aho
rro derivada del Covid que aún guar
dan los españoles lista para gastar. 

De esta forma, la OCDE sitúa sus 
previsiones en línea similar a las de la 
Comisión Europea, que en noviembre 
también las actualizó a la baja al cal
cular un crecimiento del4,6% en 2021 
- frente al6,2% que previa enjulio- y 
del 5,5% en 2022 - frente al6,3% pre
visto anteriormente-. Para2023, Bru
selas calcula un crecimiento del4,4%, 
superior al3,8% que prevé la OCDE. 

Retraso esperado 
Bajo este escenario de tijeretazo a las 
estimaciones de PIB, la organización 
retrasa también el momento en el que 
España volverá a los niveles precrisis. 
El optimismo se desinfla por comple
to. 

<<Se prevé que el PIB alcance nive
les prepandémicos para el primer tri
mestre de 2023>>. dice el documento. 
cuando antes se pensaba más en 2022. 
Este retraso en la recuperación total 
de la economía también lo han perci
bido el resto de instituciones y casas 
de análisis, que hablan ya de 2023, de
jando a España en el vagón de cola de 
entre las grandes economías europeas. 
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Unai Sordo 
Secretario general de Comisiones Obreras

Después de no mover un dedo en la 
calle por el precio de la luz, CC.OO. 
amenaza con manifestaciones de 
«alto voltaje» si la patronal no 
retira su oferta de reforma laboral 

No hace falta ser muy perspicaz para 

interpretar qué significa ese «alto voltaje» en 

la calle que anuncia Sordo si la CEOE no 

retira de inmediato su última propuesta y la 

reforma laboral no se hace tal y como los 

sindicatos (y Yolanda Díaz) quieren. Curiosa 
manera de entender una negociación: o la 

patronal hocica y deglute sin rechistar, lo que 

no quieren ni Bruselas ni el Banco de 

España, o Comisiones y sus dinámicos 

piquetes echan mano de la ‘doctrina Kichi’, 

esto es, jalear, megáfono en mano, la protesta 

una vez que esta se desmanda y el fuego se 

apodera de ella. Cualquiera podría interpre-

tar las palabras de Sordo como una aproxi-

mación muy cercana al chantaje y un aviso a 

Grande-Marlaska, que ya puede ir compran-

do tanquetas por si se convierte en el 

vehículo de moda en las calles de España. En 

cualquier caso, y lo mismo que la ‘culpa’ en el 

conflicto del metal gaditano era de la Junta 

de Andalucía pese a que Navantia la dirige el 

Gobierno y a los policías de la tanqueta 

también, en esto de la reforma laboral toda la 

culpa será siempre de la patronal y, segura-

mente, del fascismo, el heteropatriarcado o 

vaya a saber usted qué otro ‘poder fáctico’ 

encumbrado en el bestiario tradicional de la 

izquierda cañí, tan sandunguera que lo 

mismo te incendia la calle que –como hoy 

Yolanda Díaz– saca la fanfarria celebrando 

los «históricos» datos de empleo consegui-

dos en noviembre con esa ‘maligna’ reforma 

laboral de Rajoy que quieren liquidar. 

El voltaje sindical y la 
tanqueta de Marlaska
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GREGORIA CARO / JUAN CASILLAS 

MADRID 

U
nidas Podemos, fuera de jue-

go en el debate de la futura 

ley audiovisual, se revolvió 

ayer contra la ‘marginación’ 

a la que le han sometido tanto el PSOE, 

su socio de Gobierno, como ERC y abrió 

un nuevo cisma en la coalición. Jaume 

Asens, presidente del Grupo Confede-

ral en el Congreso, reivindicó propues-

tas propias y aseguró que en esta ma-

teria, cuyo anteproyecto de ley se apro-

bó el martes en Consejo de Ministros 

–donde se sientan cinco ‘morados’–, 

están «más cerca del no que del sí». 

La pataleta de Podemos se une a la 

presión de ERC, que un día antes com-

pareció pasadas las ocho de la tarde 

para enmendar su tibieza inicial y ame-

nazar al Gobierno de coalición con re-

chazar los Presupuestos Generales del 

Estado (PGE) en el Senado. La sema-

na anterior, los republicanos aproba-

ron las cuentas en el Congreso a cam-

bio de que el PSOE se comprometiese 

a blindar en la futura ley audiovisual 

una cuota del seis por ciento del con-

tenido en lenguas cooficiales. 

Desde el Gobierno, sin embargo, se 

traslada que esa cuota no es de apli-

cación para las plataformas radicadas 

fuera de Europa, como Netflix, HBO y 
Disney+. Algo que supone una línea 

roja para ERC. «Si es cierta la informa-

ción surgida, ERC no apoyaría esta ley. 

Todos los escenarios están abiertos; 

también el Senado en cuanto a los Pre-

supuestos se refiere», advirtió Rufián. 

La primera consecuencia de su com-

parecencia fue una reunión telemáti-

ca celebrada ayer por la tarde a alto 

nivel entre delegaciones del PSOE y 

de ERC. Unidas Podemos, de nuevo, 

quedó fuera de la negociación, ante lo 

que fuentes del grupo parlamentario 

trasladan su malestar. Los socialistas 

estuvieron representados por la mi-

nistra de Hacienda, María Jesús Mon-

tero, el de Presidencia, Félix Bolaños, 

la vicesecretaria general, Adriana Las-

tra, y el portavoz en el Congreso, Héc-

tor Gómez. Por parte de los republica-

nos, el portavoz en la Cámara Baja, Ga-

briel Rufián, la del partido, Marta Vi-

lalta, y el presidente del grupo de ERC 

en el Parlament, Josep Maria Jové. 

Previamente, por la mañana hubo 

un primer acercamiento con técnicos 

de las dos partes para limar aspere-

zas, según fuentes parlamentarias. En 

la reunión de la tarde se acordó acer-

car posturas aunque no hubiese un 

acuerdo cerrado, pero desde ERC ya 

decían ayer que su idea no es vetar los 

Presupuestos en el Senado –aunque 

tampoco se descarta– sino introducir 

enmiendas para que regresen al Con-

greso y se alargue así la negociación. 

Junts presiona a ERC  
Los republicanos, que ven «sagrada» 

la cuestión lingüística, quieren un com-

promiso público del PSOE para que la 

protección del catalán, el euskera y el 

gallego obligue también a las grandes 

plataformas. Pero desde el Ministerio 

de Economía que dirige la vicepresi-

denta Nadia Calviño se insiste en que 

lo impide la normativa europea; algo 

que niegan en el independentismo. 

Desde Junts se aprovecha la discre-

pancia entre el Gobierno y ERC para 

presionar a su socio en el Govern e ins-

tarle a vetar los PGE en la Cámara Alta. 

Ayer, esta vez desde Madrid, fue la 

diputada independentista Pilar Calvo 

quien retó a ERC «a condicionar su sí» 
a que el Ejecutivo «cumpla». «Volve-

mos a denunciar el incumplimiento 

de la palabra del Gobierno con la ley 

audiovisual», dijo Calvo, y respondió 

a Calviño que hay sentencias europeas 

que permiten «esta exigencia» –las 

cuotas– «cuando se trata de defender 

el interés general». «En este caso, el 

interés general de Euskadi, Galiza y 

Catalunya», remachó en el Congreso. 

Asens, por su parte, avisó de que 

Unidas Podemos está «más cerca del 

no que del sí» en la ley audiovisual y 

acusó al PSOE de negociar sin ellos. 

Desde ERC se les había trasladado en 

privado su molestia por no mediar en 

esta cuestión con el PSOE, aunque des-

de Unidas Podemos limitan sus que-

jas al audiovisual y niegan que vayan 

a llevar el pulso a los Presupuestos, 

como sí han hecho los separatistas. 

La intención de Podemos es presen-

tar enmiendas en el trámite parlamen-

tario para modificar la ley y que se 

cumpla con la cuota del seis por cien-

Podemos se alinea con 
ERC y arrincona al PSOE 
con la ley audiovisual 

∑ Socialistas y republicanos se reunieron 
ayer para limar asperezas tras 
amenazar Rufián con rechazar los PGE 

∑ El Gobierno y el separatismo chocan 
sobre la viabilidad legal de imponer 
cuotas a plataformas internacionales

Gabriel Rufián (ERC), ayer, a su 

llegada a la comisión Kitchen  // EFE
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Nadia Calviño 
Vicepresidenta económica 

«Toda negociación tiene  
un límite que es lo que  
nos dice la directiva 
comunitaria» 

Jaume Asens  
Presidente de Unidas Podemos 

«Ahora mismo estamos 
más cerca del no que del sí 
(...) No estamos de acuerdo 
con el contenido» 

Pilar Calvo 
Diputada de Junts 

«Volvemos a denunciar  
el incumplimiento de  
la palabra del Gobierno 
con la ley audiovisual»

to de contenidos en catalán, euskera 

y gallego en plataformas internacio-

nales. Ferraz quita hierro a la presión. 

Excluye a las internacionales 
El proyecto de ley General de Comu-

nicación Audiovisual excluye la obli-

gación de cumplir la cuota del seis por 

ciento de contenidos en las lenguas 

cooficiales a plataformas extraeuro-

peas. El Ministerio de Economía insis-

te en que la normativa europea no lo 

permite. El porcentaje solo se podrá, 

según el Gobierno, aplicar en opera-

dores españoles  como Filmin, FlixO-

lé, Movistar+, Mitele y Atresplayer. 

Unidas Podemos reprochó a su so-

cio haberles excluido. «El PSOE o la 

parte del PSOE del Gobierno ha nego-

ciado esta ley con ERC, pero hace tres 

meses que no quiere negociar con no-

sotros», dijo Asens en TVE. «Nuestra 

intención es presentar enmiendas por-

que ahora mismo no estamos de acuer-

do con su contenido», avisó.
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Las valoraciones y actitudes del exlíder 
de Podemos han servido para crispar 
los ánimos en el seno de Unidas Pode-
mos y ‘enfriar’ una relación que no está 
rota, pero sí  pasa por su peor momen-
to. A Yolanda Díaz y Pablo Iglesias les 
une el afecto de años haciendo política 
y es precisamente esto lo que les salva 
de que su distanciamiento no sea hoy 
mayor. El ‘proyecto amplio’ que plantea 
Díaz pasa por superar a los partidos. 
Iglesias ya dejó claro que no comparte 
algunos aspectos y presiona para que 
Podemos no quede marginado dentro.  

En el entorno del Gobierno se apun-
ta a al menos un par de discusiones in-
tensas desde que la situó como la líder 
de los morados. Las disputas se niegan 
oficialmente, pero fuentes de Unidas 
Podemos en el Ejecutivo admiten a ABC 
que el acto de Valencia del día 14 fue un 
antes y un después en la relación per-
sonal de Díaz e Iglesias.  

Según ha podido saber ABC, él tras-
ladó en privado su malestar a Díaz. El 
encuentro entre mujeres de la izquier-
da fue la primera piedra de su candida-
tura aglutinadora. Pero sentó mal en la 
dirección morada porque Ione Belarra 
e Irene Montero no fueron invitadas. 
Este enfado podría haberse sofocado 
con mano izquierda, pero las palabras 
de Iglesias los días siguientes hicieron 
evidente que existía conflicto interno. 
«¿Pero Pablo Iglesias no había dejado 
la política?», ironizaron entonces en el 
entorno de Díaz. La masiva presencia 
del exvicepresidente en los medios lan-
zando opiniones sobre actualidad polí-
tica no entusiasma. 

Habla de «cuidar el espacio» 
«Me hubiera gustado que estuvieran 
Ione o Irene, pero hay que respetar que 
Yolanda decide con quién está en cada 
momento», soltó Iglesias; y deslizó la 
idea de que Díaz tendrá que «cuidar» 
de Unidas Podemos y «cerrar pronto» 
el papel «importante» que, según él, ten-
drá su partido en el nuevo proyecto. Hay 
sectores en Unidas Podemos que le ven 
cargado de cinismo e interpretan un in-
tento directo de hacerla responsable de 
la ausencia de Podemos. Fuentes cer-
canas a la vicepresidenta recordaron 
que ella no organizaba el evento, sino 
un sector de Compromís con Mónica 
Oltra. Pero no se niega la disposición de 

Las presiones de Iglesias por  
el futuro de Podemos deterioran  
su relación con Yolanda Díaz 

∑ El acto de Valencia fue 
un punto de inflexión, 
pero antes ya hubo 
actitudes y gestos que 
crisparon el ambiente

Oltra para impulsar el proyecto desde 
otros territorios con el apoyo de los Co-
munes de Ada Colau e Izquierda Unida. 

El conflicto con Podemos se entien-
de uniendo esas piezas que vienen en 
forma de detalles. El partido sabe que 
apoyar la candidatura de Díaz servirá 
para crecer. Pero la armonía se les atra-
ganta al ver su influencia disminuyen-
do. Es elocuente el silencio de los diri-
gentes de Podemos la tarde del acto de 
Valencia, mientras otros líderes de la 
izquierda como Íñigo Errejón, que tuvo 
un gesto de acercamiento, o Garzón lo 
aplaudían. Los portavoces morados ni 
siquiera lo abordaron en sus ruedas de 

prensa. Desde finales de septiembre, 
cuando Díaz habló de este tema por pri-
mera vez , siempre han sido ambiguos. 

Si bien el acto de Valencia fue el pun-
to de inflexión, y sí se admite que gene-
ró conflicto interno, antes ya hubo ac-
titudes que enrarecieron el ambiente. 
Siempre desde fuera de la actual direc-
ción; aunque de personas con mucha 
influencia dentro. El primero que car-
gó contra Díaz fue Juan Carlos Monede-
ro en un artículo de opinión donde la 
comparó con Manuela Carmena y ape-
ló a la importancia del partido como eje 
vertebrador. Hay que recordar que Díaz 
no tiene cargo orgánico ni partido. 

Iglesias también lanzó la idea en una 
tertulia: «Hay una conciencia muy cla-
ra en la izquierda de que lo que intentó 
Carmena en su momento; lo de ‘mi ca-
risma y yo podemos sin los partidos’, no 
funcionó». Pero hay más situaciones de 
tirantez. Pese a que se evitó una res-
puesta que pudiera polarizar a Unidas 
Podemos, no gustó el tuit de Iglesias so-
bre el acuerdo de Gobierno y PP con En-
rique Arnaldo. «¿Acierta Yolanda Díaz 
pactando con PP y PSOE la renovación 
del Tribunal Constitucional aún a pesar 
de que ello implique votar a los candi-
datos del PP?», escribió el exvicepresi-
dente (en un artículo decía que sí). «Se 
retrató él mismo», valora una fuente del 
entorno de Díaz. Ahí, lo traducen como 
otro intento de responsabilizarla de una 
negociación que no lideró ella, sino En-
rique Santiago, secretario de Estado. 

«Especulaciones» del exlíder 
Díaz contestó a las valoraciones de Igle-
sias solo una vez: rueda de prensa del 
Consejo de Ministros del día 16. Recha-
zó sus «especulaciones» sobre un ade-
lanto electoral y apeló a «terminar el 
mandato». Hay un esfuerzo en su equi-
po y en Podemos porque no se hable de 
un deterioro en la comunicación. Por-
que es cierto que trabajan coordinados 
en el Gobierno y, sin embargo, lo ante-
rior también repercute en la relación 
entre Díaz, Belarra y Montero. Desde el 
PSOE, socio de coalición, hay quien ya 
percibe algunas tiranteces en reunio-
nes. Hay situaciones que lo demuestran.  

Las dirigentes de Podemos fueron 
invitadas a la asamblea de los comunes 
junto a Díaz, Garzón, Colau y Oltra. Pero 
dijeron que no podían asistir y Belarra 
participó mediante un vídeo en el que 
no mencionaba a Díaz. Tampoco fue-
ron a la ‘Escuela de Otoño’ de IU esos 
días. A las citas acudió Lilith Verstryn-
ge, número tres. Las confluencias y los 
aliados han lanzado mensajes velados 
a Podemos tras estos gestos. Garzón dijo 
en el acto de los comunes que «hay que 
hablar antes del qué y no del quién». Co-
lau recordó que a Díaz le había «toca-
do» ser candidata a presidir el Gobier-
no porque Iglesias la puso frente cuan-
do dejó la política. Empezará con su 
proyecto en 2022. «Nunca me he pelea-
do por estas razones ni lo voy a hacer, 
como suceda esto o exista ruido es pro-
bable que yo me vaya», advirtió Díaz en 
septiembre. Vamos, que lo veía venir.

Yolanda Díaz 

y Pablo 

Iglesias  // ABC

S. E. MADRID  

Los equipos de comunicación del PSOE 
y de sus aliados políticos emitieron 
ayer un comunicado conjunto en el 
que exigen al Congreso que tome me-
didas contra «las faltas de respeto» y 
«el clima de tensión» que se ha insta-
lado en la sala de prensa. Portavoces 
parlamentarios como el de ERC, Ga-
briel Rufián, se niegan a contestar pre-

guntas de medios recientemente acre-
ditados que califican de «extrema de-
recha», y ahora solicitan implícita-
mente que se actúe contra ellos. 

Con una polémica frase, PSOE, Uni-
das Podemos, ERC, PNV, EH Bildu, 
Junts, PDECat, Más País, CUP, Com-
promís, BNG y Nueva Canarias pare-
cen indicar a la prensa el tipo de pre-
guntas que quieren: «Lo que deberían 

ser comparecencias de actualidad par-
lamentaria se están convirtiendo en 
careos ideológicos». 

Sin citarles, el comunicado alude a 
Estado de Alarma y a 7nn. Los firman-
tes hacen referencia a «algunas perso-
nas acreditadas» en el Congreso y sub-
rayan que su comportamiento «des-
virtúa las ruedas de prensa» y «dificulta 
el trabajo del resto de periodistas que 
realizan su labor con profesionalidad». 
Los partidos denuncian «intolerables 
faltas de respeto» hacia el personal de 
algunos grupos y piden «las medidas 
necesarias», sin especificar cuáles, para 
«restablecer el buen funcionamiento 
de las ruedas de prensa».

El PSOE y sus socios piden que se 
censure a medios de comunicación

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS
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